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EDITORIAL 

En un acontecimiento que se había 
mantenido en el terreno de la 
especulación durante semanas, 

el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo 
Colosio Riojas, finalmente puso fin a la 
incertidumbre y anunció su determinación 
de no contender por la candidatura 
presidencial de Movimiento Ciudadano (MC) 
en las elecciones de 2024.

La decisión de Colosio Riojas se dio a 
conocer en el marco de una conferencia 
titulada “Nueva Generación, Nueva Política”, 
en la Universidad de Monterrey, donde el 
político explicó las razones por las cuales 
no buscaría la candidatura presidencial de 
MC.

El alcalde reconoció que, en este momento 
de su vida, le falta la madurez necesaria 
para asumir la responsabilidad de 
dirigir el destino de un país. Además, y 
probablemente lo más significativo dado el 
contexto nacional, expresó no querer ser el 
artífice de la división en la oposición del país 
con relación a la negativa de su partido de 
unirse al Frente Amplio por México (FAM). Su 
argumento se apoyó en el reconocimiento 
de que existen genuinas intenciones de 
cambio en el país, y dividirlas sería, en sus 
palabras, “inconsistente y irresponsable”. 
Por último, Colosio Riojas aludió a su rol 
como padre, destacando la importancia de 
estar presente en la vida de sus hijos.

El mensaje de Colosio Rioja es importante 
pues demuestra madurez y templanza 
política, así como también nos permite 
ver su inconformidad respecto a la 
determinación de Dante Delgado, dirigente 
nacional de MC, sobre la alianza con el FAM.
Este anuncio se da en un contexto de 
tensiones dentro de MC. El gobernador 
de Jalisco, Enrique Alfaro, ha sido uno 
de los principales críticos de la decisión 
de la dirigencia nacional de rechazar la 
alianza con el FAM. Alfaro ha expresado su 
descontento por la falta de consulta a los 
Estados en esta determinación y ha llegado 
a amenazar con la posibilidad de renunciar 
a su partido.

Lo anterior no es para menos pues Jalisco es 
la entidad que más aporta a MC en términos 
de gobernadores locales, legisladores 
federales y votos del electorado. Dado que 
Alfaro es quien ostenta el liderazgo de su 
partido en su estado, su eventual salida 
podría representar un golpe fatal para un 
partido que, a pesar de autoproclamarse 
como la segunda fuerza política en el 
país, apenas alcanza el 6% del electorado 
nacional.

Es importante destacar que el mayor 
beneficiado de la negativa de MC a unirse 
al FAM parece ser Morena ya que, al ir en 
solitario, dividen el voto de la oposición. 

LA REVISTA PENINSULAR

LA PARADOJA DEL 
“MOVIMIENTO”,

QUIETO POR EL MOMENTO
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Esto ha llevado a acusaciones y 
señalamientos de que MC podría ser 
un aliado “bajo el agua” de Morena, 
una percepción que se intensificó 
después de que el presidente López 
Obrador defendiera a este partido 
de las presiones para unirse a la 
alianza del Frente Amplio y llenara de 
elogios a Samuel García, gobernador 
de Nuevo León y probable candidato 
presidencial del movimiento naranja.

Además, la frase de “con el PRI ni a 
la esquina” que tanto reitera Dante 
Delagado y sus aliados parece un tanto 
irónica pues varios de sus principales 
liderazgos provienen precisamente 
del PRI.

Ante este escenario, es evidente que 
Movimiento Ciudadano se encuentra 

en una situación complicada. Por un 
lado, enfrenta desafíos internos que 
amenazan con socavar su unidad, y por 
otro lado, se enfrenta a acusaciones 
de complicidad con Morena que 
podrían minar su credibilidad como 
opción de oposición.

En resumen, el anuncio de Luis 
Donaldo Colosio Riojas y las tensiones 
al interior de Movimiento Ciudadano 
plantean desafíos considerables 
para este partido en el contexto 
político de México. El camino hacia 
las elecciones de 2024 se vislumbra 
lleno de incertidumbre y cambios, 
y será interesante observar cómo 
el movimiento naranja enfrenta y 
responde a estos desafíos en el futuro 
inmediato.
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CDMX- ¡Por fin hay humo blanco! 
Morena ya eligió a quien encabezará 
su candidatura a la Presidencia de la 
República. -dijo la periodista a los amigos 
de siempre para comenzar la conversación 
de esta semana Balmoral-. Claudia 
Sheinbaum emergió como la ganadora 
indiscutible de la contienda, obteniendo 
una ventaja significativa sobre las demás 
“corcholatas”. 5 empresas llevaron a cabo 
encuestas y, en todas ellas, la ex jefa del 
Gobierno capitalino ocupó el primer lugar, 
lo cual no sorprendió a nadie pues era un 
resultado esperado.

--Morena saca humo… blanco, y sin 
sorpresas ya tiene candidata 
Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR 
ENTREGA EL “BASTÓN DE MANDO” 
A CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
TRAS RESULTAR GANADORA EN LA 
“CORCHOLATEADA”.   

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amiga periodista. -expresó el político- 
Los resultados, según el promedio simple 
de las 5 encuestas, fueron los siguientes: 
Claudia Sheinbaum ganó con con un 39.4% 
de las preferencias, Marcelo Ebrard quedó en 
segundo lugar con 25.8%, Adán Augusto López 
en tercero con 11.2%, le siguió muy de cerca 
Gerardo Fernández Noroña del Partido del 
Trabajo con un 10.6%, en quinto lugar quedó 
Manuel Velasco del Partido Verde con un 7.1% 
y en último lugar estuvo Ricardo Monreal con 
5.9%.

-Estos resultados significan que Claudia 
Sheinbaum se enfrentará a la representante 
del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, 
y al candidato que elija el partido Movimiento 
Ciudadano en las elecciones presidenciales del 
próximo año. -observó la empresaria- Por cómo 
pintan las cosas, todo parece indicar a que la 
próxima persona en ocupar la Presidencia del 
país será mujer. ¡Ojalá por fin se pueda hacer 
historia!

-Si bien, la gran ganadora fue Claudia y, como 
bien dice nuestra amiga empresaria, esto 
significa que es muy probable que tengamos a 
la primera presidenta mexicana, no podemos 
pasar por alto el gran desempeño que tuvo 
Gerardo Fernández Noroña. -señaló el analista- 
El líder del Partido del Trabajo sorprendió al 
alcanzar un empate técnico en el tercer lugar 
con Adán Augusto López, ex secretario de 
Gobernación. A diferencia de otros aspirantes, 
Noroña llevó a cabo una campaña austera, 
incluso financiando una parte con sus propios 
ingresos, lo cual hace más loable su logro.

-Como se esperaba, Marcelo Ebrard, se dijo 
inconforme con cómo se llevó a cabo el proceso. 
-compartió el escritor- Antes de que iniciara 
el evento de este miércoles en el World Trade 
Center para dar a conocer los resultados de la 

contienda, Ebrard afirmó que la encuesta debía 
repetirse debido a múltiples inconsistencias, 
así como que impugnará los resultados. 
También alegó que a sus representantes no 
se les permitió ingresar al conteo de boletas 
y que la policía capitalina agredió físicamente 
a miembros de su equipo, incluida la senadora 
Martha Lucía Mícher.

-En respuesta a estas presuntas agresiones, 
el excanciller decidió no asistir al evento del 
World Trade Center y amenazó con abandonar 
Morena. Además, anunció que el próximo lunes 
se reunirá con todo su equipo en una asamblea 
nacional para definir la ruta que tomarán 
respecto a las elecciones de 2024. -agregó la 
abogada

-Claudia Sheinbaum confirmó que ha buscado 
conversar con Marcelo Ebrard después de 
que se dieron a conocer los resultados de 
la encuesta con la esperanza de que pueda 
unirse y contribuir al movimiento ya que las 
puertas de Morena siempre estarán abiertas 
para él. No obstante, admitió que aún no ha 
recibido respuesta del excanciller. -hizo saber 
el consultor- La próxima candidata presidencial 
guinda también agregó que él, al igual que todos 
en Morena, tiene una fuerza significativa, pero 
que, al final, la decisión de regresar es de él.

-El dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, igual expresó su esperanza de que 
Marcelo Ebrard no rompa relaciones con el 
partido, destacando que Morena es su casa. 
-complementó el político

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, TUVO UN BUEN 
DESEMPEÑO DURANTE EL “CORCHOLATOUR”. 

CONTACTO
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-En entrevistas, Marcelo Ebrard rechazó los comentarios 
de Sheinbaum y del líder nacional de Morena sobre que las 
puertas del partido están abiertas para él, alegando que, 
si realmente estuvieran abiertas, no habrían usado a la 
policía para evitar su participación en el conteo. -informó 
el editorialista- De igual manera, afirmó que estará en 
la boleta presidencial del 2024, aunque ya no milite en 
Morena, y dejó en claro que siente ya no tener espacio en 
el partido guinda.

-Si hay alguien que no podía quedarse sin opinar sobre 
esta polémica era el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. -afirmó el analista- El mandatario mexicano dijo 
a mediados de semana en una de sus “mañaneras” que 
espera que Marcelo Ebrard siga apoyando el movimiento de 
la Cuarta Transformación, pero descartó con contundencia 
la posibilidad de repetir el proceso pues, según señaló, fue 
completamente transparente y no favoritismos para nadie.

-El presidente López Obrador igual comentó que, si Marcelo 
Ebrard competía para la Presidencia por fuera de Morena, 
quedaría en segundo lugar, desplazando a Xóchitl Gálvez al 
tercero. En respuesta, la líder del Frente Amplio por México 
señaló que, si el excanciller participaba en las elecciones del 
2024 con un partido distinto a Morena, a quien le quitaría 
votos sería justamente al partido guinda. -compartió la 
periodista- La senadora Gálvez también aprovechó la ocasión 
para invitar a Marcelo a sumarse al Frente.

-Ha habido mucha especulación sobre a dónde iría Ebrard 
en caso de salirse de Morena. El mismo presidente refirió 
a Movimiento Ciudadano y la vía independiente como 
fuertes posibilidades; sin embargo, Marcelo descartó 
ambos escenarios este jueves. -dijo el escritor- Sobre la 
candidatura independiente, expresó que no la consideraba 
una buena manera de incidir en el país, mientras que, sobre 
Movimiento Ciudadano, recordó que son ellos quienes más 
lo han denunciado ante autoridades por temas electorales, 
entonces no era viable que se sumara a sus filas.

-Pues habrá que esperar al lunes para saber qué rumbo 
tomará Marcelo Ebrard; por mientras, parece que su 
imagen ha salido dañada de esta controversia pues da la 
impresión de ser muy mal perdedor. -concluyó la abogada- 
Independientemente del excanciller, hay que celebrar 
el hecho de que las 2 personas mejor posicionadas para 
ocupar la Presidencia de la República sean mujeres. 
Ojalá ambas aguanten el largo escrutinio ciudadano que 
conllevará este proceso para que tener una presidenta de 
México por fin sea una realidad.

EL EX CANCILLER MARCELO EBRARD 
AÚN NO DEFINE QUÉ RUMBO TOMARÁ 

SU CARRERA POLÍTICA DE CARA AL PRO-
CESO ELECTORAL DE 2024.

LA EX JEFA DE GOBIER-
NO DE LA CDMX, FUE LA 
GANADORA DEL PROCE-
SO INTERNO DE MORE-
NA PARA LA CANDIDA-
TURA PRESIDENCIAL. 
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OPINIÓN 

En la competencia, los dados que 
le tocó lanzar siempre estuvieron 
cargados a favor de su principal 

contrincante. El que manda en su partido 
y en el país se encargó de no emparejar 
el piso donde él y ella competían por 
el cargo que a la postre convertirá al 
ganador en el candidato morenista a la 
presidencia de la república. A él no lo 
llevaron a giras alrededor del país para 
que el pueblo la conociera y constatara 
que era la consentida del hombre que 
quiso engañar a todos asegurando que 
por fin se acabó el dedazo divino por 
medio del cual un presidente de México 
en turno designaba a su sucesor.

 Tampoco tuvo el honor de recibir 
dentro de su oficina de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores a su jefe para que 
desde ahí éste realizara su conferencia 
matutina, algo que sí hizo desde la sede 
de la jefatura de gobierno de la CDMX.
Marcelo Ebrard denunció una vez 
que la competencia para ganar la 
Coordinación para la Defensa de la 
Cuarta Transformación estaba diseñada 
para que venciera la exjefa de gobierno 
de la CDMX Claudia Sheinbaum.

Para los responsables de dirigir el proceso, Mario Delgado 
y Alfonso Durazo, presidente del comité ejecutivo 
nacional y presidente del consejo nacional de Morena, 
respectivamente, las denuncias eran infundadas.

Según ellos, ninguna corcholata llevaba acarreados a sus 
eventos, ninguna contrató anuncios espectaculares a lo 
largo y ancho del país para promoverse y tampoco repartió 
camisetas, cachuchas, tortas, pizzas, refrescos y otros 
regalos a los que dizque voluntaria y desinteresadamente 
acudieron a sus mal llamadas asambleas informativas.

Los mexicanos vimos lo que ni Delgado ni Durazo ni el 
mismo presidente Andrés Manuel López Obrador quisieron 
aceptar: que Claudia y Adán Augusto López Hernández 
realizaban campañas electorales como las de los 
candidatos del PRI de antaño.

Algunos dijimos, desde antes de que arrancara 
el proceso, que la ganadora sería la favorita 
presidencial que desde hace décadas le ha 
servido lealmente y de cuya lealtad incondicional 
AMLO no duda, como sí parece dudar de los 
otros cinco.

Sabiendo todo esto, la pregunta obligada es: 
¿por qué aceptó participar en el proceso? ¿acaso 
creyó que podría superar a Claudia cuando desde 
el principio ella lo aventajaba en la mayoría de 
las encuestas realizadas por empresas serias?
Es probable que se convenció que podía ganarle 
a su adversaria después de que la gente 

escuchara sus propuestas y lo conocieran mejor. Muchos 
dijimos que sería muy difícil que lograra su objetivo, pero 
obviamente él pensó diferente.

Marcelo denunció que la encuesta realizada por Morena 
presentaba ciertas anomalías y solicitó que se realizara 
de nuevo, aunque él fuera el puntero. Nadie le hizo caso y 
después dijo que Delgado y Durazo eran unos cobardes. Le 
faltó decir que el primero, que tanto le debe, es un traidor.
Lo que haga ahora Ebrard se sabrá en los días por venir. 
El miércoles dejó entrever que es posible que abandone 
Morena, pero es un hecho que su carrera política está por 
llegar a su fin, sin importar lo que finalmente decida.

Andrés Manuel se salió con la suya. Por medio de un 
proceso que desde el principio buscaba imponer a su 
favorita sin recurrir al clásico dedazo; más bien inventó 
una nueva forma de dedazo.

¿Por qué decidió Marcelo 
participar en el proceso?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

ANDRÉS MANUEL SE SALIÓ 
CON LA SUYA, INVENTÓ UNA 
NUEVA FORMA DE DEDAZO. LO 
QUE HAGA AHORA EBRARD SE 
SABRÁ EN LOS DÍAS POR VENIR. 
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OPINIÓN

Con Xóchitl Gálvez Ruiz y Claudia 
Sheinbaum Pardo como candidatas 
del Frente Amplio por México y 

por el Movimiento de Regeneración 
Nacional, respectivamente, por primera 
vez la historia México tendrá a una mujer 
al frente del Poder Ejecutivo Federal; 
lo anterior, cuando le sea impuesta la 
banda presidencial el 1 de diciembre de 
2024...¿Así será?.

A lo largo de la historia nuestro país 
ha transitado por múltiples etapas, 
especialmente después de la firma del Acta de 
Independencia son, alrededor de 60 los mandatarios 
hombres los que han ocupado la silla presidencial. El 
primero, de manera oficial, Guadalupe Victoria, y en esta 
larga lista podría recordarse al general Porfirio Díaz 
que gobernó más de tres décadas o Miguel Miramón y 
Talero, el mandatario más joven ya que rindió protesta 
cuando tenía solo 27 años, pero nunca una mujer ha 
tenido el honor de jurar lealtad a la Constitución y a los 
mexicanos; el momento, parece ser que llegó y 2024 
será un año que dejará honda huella.

Como comenté en aportaciones anteriores, el sistema 
político mexicano es único en el mundo, no hay nada 
igual; cayó el muro de Berlín, se desintegró la Unión 
Soviética pero en México el Sistema Político continúa 
firme al grado de ser definida por muchas y por muchos 
como la Dictadura Perfecta, tan sólida como la espada 
que sembró en una roca el Rey Arturo y que hoy luce en 
un parque de Madrid donde hasta el momento nadie ha 
liberado.

Por lo pronto hay un avance, finalmente México estaría 
en manos de una mujer y claro que ya era hora, que ya es 
justo, siempre se ha dicho que entre la mujer y el hombre 
la única diferencia son los órganos reproductores, 
nada más. Si hablamos de capacidad e inteligencia yo 
pondría por delante al sexo femenino y para muestra 
tres botones. ¿Quién no recuerda o leído acerca de Golda 
Mier, ex ministra de Israel y quien libró batallas contra 
países de Oriente Medio; Margaret Tatcher, primera 
ministra del Reino Unido quien ocupó el cargo durante 
un lapso considerado el mayor del siglo XX y Angela 
Dorothea Merkel, ex canciller de Alemania en el periodo 
2005-2021.

Aquí en México, gane quien gane, Claudia o Xóchitl, 
significará dejar atrás a Gustavo, Luis, José, Carlos, 

Ernesto, Felipe, Vicente, y Enrique, por 
citar algunos, para dar paso al género 
femenino y no por ello llegará a un lecho 
de rosas sino que enfrentará y tendrá 
que dar soluciones a un país que está en 
llamas, con más de 160 mil asesinatos 
en los últimos años y miles más de 
desaparecidos, además múltiples retos 
en educación, salud, trabajo y muchas 
áreas más donde se prometió y nunca 
se cumplió.

Ya como recta final, algunos datos de 
las aspirantes a la presidencia de México.

---Claudia Sheinbaum Pardo nació en la Ciudad de 
México, el 24 de junio de 1962.  Política, científica, 
escritora y académica mexicana, con ascendencia judía. 
Fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México entre el 5 de 
diciembre de 2018 y el 16 de junio de 2023 y sus padres 
son Carlos Sheinbaum y Annie Pardo Cemo

---Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, política, ingeniera y 
empresaria, actualmente senadora de la República 
por el Partido Acción Nacional. Nació el 22 de febrero 
de 1963 en Tepatepec, Hidalgo. Durante su trayectoria 
política se desempeñó como comisionada nacional para 
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas entre 2003 y 
2006 durante la presidencia de Vicente Fox y como jefa 
delegacional de Miguel Hidalgo entre 2015 y 2018. El 31 
de agosto de 2023, fue designada por el Frente Amplio 
por México como su candidata para las elecciones 
presidenciales de México de 2024.

Entre sus primeros trabajos, se desempeñó como 
programadora y después como analista y jefa de 
departamento en el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía. También fue directora de Teleinformática en el 
World Trade Center de la Ciudad de México y coordinadora 
del sistema de información y comunicaciones en el 
Pabellón de México en la Exposición Universal de Sevilla. 

Colofón: ¿Usted a quién le apuesta? ¿En quién cree? 
¿Podrán con el paquete? ¿Será finalmente una mujer 
quien gobierne México o habrá sorpresas? ¿Ebrard 
luchará por la presidencia sin Morena e integrará al 
Frente Amplio o Movimiento Ciudadano? ¿Irá como 
independiente? No sé. El sistema político mexicana 
es una caja de sorpresas. ¿Qué más nos falta ver y 
presenciar? Esta historia aún comienza. Veremos.

México tendrá a su primera 
Presidenta, ¿lo permitirá Ebrard?
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CLAROSCURO 

En Morena ya no tenemos espacio, 
dijo un Marcelo Ebrard contrariado y 
molesto por las irregularidad en un 

14 por ciento de las boletas que se usaron 
para la encuesta  para definir candidato 
presidencial de ese partido, donde salió 
vencedora Claudia Sheinbaum y denunció 
que no sólo lo sacaron del conteo de 
las encuestas con policías sino que lo 
excluyeron por exigir la reposición del 
proceso.

Ricardo Monreal agradeció a los suyos y 
les dijo que ellos también lucharon contra 
corriente, contra la adversidad y sin 
ninguna contemplación del partido, pero 
apoyarán a la ganadora, en un vídeo que 
circuló desde el jueves en redes.

Adán Augusto López, Manuel Velasco, 
Gerardo Fernández Noroña no hicieron 
vídeo ni declaración, pero sus caras, como 
las de Monreal, reflejaban un enojo que 
parecía devolverlos a la realidad: siempre 
la candidata presidencial fue Claudia 
Sheinbaum Pardo, la consentida del 
presidente, a esa que arropó de inmediato 
luego del desplome de las línea 12 del 
metro que dejó 27 muertos y 106 heridos, 
y provocó el adelanto de la sucesión de 
Andrés Manuel López Obrador para desviar 
la atención de la tragedia.

Ahí, con el colapso cerca de la estación 
Olivos, la mayor tragedia del metro en 
50 años, empezaron las controversias 

entre Ebrard y Sheinbaum: él la construyó 
cuando fue jefe de gobierno y ella no le dio 
mantenimiento como quedó establecido 
en un estudio que contrató su gobierno 
y que luego no admitieron por hacerlos 
responsables de esa negligencia. Ambos 
se responsabilizaban del accidente, pero 
Ebrard era el canciller y ella la jefa de 
gobierno capitalina.

Sin embargo, los seis aceptaron las reglas 
del juego. Así entraron a él y sólo Ebrard 
y Monreal manifestaron sus críticas al 
proceso. Marcelo logró que varias de sus 
propuestas se incluyeran y a pesar de 
ello era evidente que hubo siempre una 
cargada a favor de la que siempre fue única 
aspirante real a candidata. 

El proceso de selección del candidato 
presidencial de Morena no fue ni terso y 
podría terminar por provocar una factura 
si Ebrard y más remotamente Monreal 
deciden dejar el partido y participar en la 
contienda electoral con otra fuerza política.

Ebrard ya anunció que hará una asamblea 
nacional de sus seguidores para definir 
el rumbo que tomará su aspiración y en 
entrevista matutina con Ciro Goómez Leyva 
lo dejó claro: “Ya no tenemos espacio en 
Morena”.

Como si nada hubiera pasado, el presidente 
López Obrador consideró a su ex canciller 
como su “amigo, gente de bien que ojalá 

MARCELO EBRARD, COMPARTIÓ EN 
SUS REDES SOCIALES UNA DENUNCIA 

EN VIDEO, ASEGURANDO QUE 
AGENTES POLICIACOS IMPIDIERON 

POR LA VÍA DE LA FUERZA EL 
ACCESO A SU EQUIPO AL CONTEO DE 

LAS BOLETAS. “ES UNA TRISTEZA”, 
EXPRESÓ.

¿Todo bien?
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apoye al movimiento y opte por el bien mayor”, dijo en su 
mañanera.

A mediodía del jueves, Monreal hizo circular un vídeo 
entre sus colaboradores: Resistimos al dinero, al exceso, 
a la publicidad excesiva, a la indicación de las estructuras 
políticas, a toda estructura oficial y honraremos nuestra 
palabra, cumplo con mi compromiso y vamos a respaldar 
a Claudia, soy hombre de compromiso y así ha sido en este 
capítulo a pesar de que luchamos contra la adversidad, 
contra corriente, sin dinero y sin ninguna posibilidad 
en los gobiernos estatales y municipales, sin ninguna 
contemplación del partido, y sin embargo aquí estamos.

Mientras lo evidente es que Claudia no ha tenido los 
reflectores para ella desde que se le levantó la mano 
como la ungida, los demás aspirantes han sido poco 
gentiles y contra todo pronóstico las quejas y denuncias 
se han mantenido aunque Ebrard y sus seguidores no 
han aportado los elementos que dijeron tenían y que 
involucraban a toda la estructura de la secretaría del 
Bienestar y a los servidores de la nación.

Para más de uno la ruta que siguió Marcelo siempre pareció 
ser la de la ruptura. Sin embargo, él puso condiciones que 
se le concedieron: todos renunciaron a sus cargos, cosa 
que nadie había previsto.

Sin embargo, Marcelo es un militante de reciente cuño 
de Morena -se afilió al partido en julio de 2022-, pero era 
evidente que su posición no era del agrado de las bases 
de ese partido a pesar de que en más de una ocasión ha 
cedido a López Obrador la candidatura y se ha bajado de 
la contienda.

En los hechos, el proceso ideado por López Obrador para 
enmascarar su decisión de quien lo sucedería adelantó los 
tiempos electorales, violentó la ley, pero tampoco evitó, 
como el hubiera querido, el rompimiento con uno de sus 
colaboradores y ha generado no sólo burlas sino también 
que el disfraz con que se pretendía esconder que la 
decisión era unipersonal quedó más que evidencia a pesar 
de las encuestas espejo y la encuesta “madre” realizada 
por Morena.

La elección presidencial que hasta hace unas semanas se 
veía como un día de campo para la 4T, entró en un punto 

de quiebre que hoy se ve como unos comicios en los que 
la oposición no sólo se reinventó sino que hoy tiene a 
una candidata que, aunque conocida en la vida política, 
ha resurgido como un elemento de esperanza contra un 
gobierno autocrático e impositivo y como representante de 
una sociedad que ve con gusto su ausencia de militancia 
a pesar de haber tenido cargos en gobiernos y bancadas 
del PAN. Hay tiro, dicen las encuestas que pone a la recién 
llegada con apenas 9 u 11 puntos ante Sheinbaum que 
tiene dos años de campaña y era muy visible como jefa 
de gobierno contra una Xóchitl que ni siquiera pensaba a 
principios de junio pasado con ser candidata presidencial, 
si acaso jefa de gobierno ante la incertidumbre de que si el 
PAN y su dirigencia la dejarían pasar.

Hoy, a casi 10 meses del proceso, en el inicio formal de 
la elección de 2024, las incógnitas y las lecturas de los 
reposicionamientos y las renuncias y alianzas posibles 
hacen ver que los comicios serán muy competidos y que 
al término de ellos tendremos la primera presidenta de la 
república.

¿Marcelo Ebrard se irá a Movimiento Ciudadano?, ¿Ricardo 
Monreal se quedará al final en Morena?, ¿Dante Delgado 
mantendrá su idea de que MC presente candidato propio?, 
¿Xóchitl logrará encender a los jóvenes y adultos que no 
votan?, ¿Se quebrará Morena?

La contienda apenas empieza y aún faltan muchas 
cosas por definir: candidatos a regidores, a alcaldes, a 
gobernadores, a diputados locales, federales, senadores 
mientras los partido definen si irán coaligados, en alianza, 
con candidatos únicos, con candidatos comunes…

Poco sabemos porque nada ha sucedido aún, pero lo que si 
está claro es que la elección está en peligro porque se ciñe 
sobre ella la historia de un presidente que cuando pierde 
no lo reconoce e incluso, como lo hizo en PRD cuando 
terminó su dirigencia, revienta el proceso.

Andrés Manuel López Obrador no es un jugador que 
acate las normas, su historia personal lo pone no sólo en 
desacatos judiciales sino en aparentes negociaciones con 
miembros del crimen organizado que vaya que ayudaron a 
ganar a su partido en 2021.

La contienda apenas inicia.
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BITÁCORA

Antes de que se produjera el desenlace de la 
contienda por la candidatura presidencial del 
oficialismo –marcada desde el inicio a favor de 

Claudia Sheinbaum–, varios analistas predijeron que 
Marcelo Ebrard no rompería con Morena y Andrés Manuel 
López Obrador, porque dicha ruptura sería contraria a su 
biografía.

“Marcelo nunca ha roto con sus jefes”, decían. En eso, se 
equivocaron. Ebrard desconoció el proceso y prácticamente 
cantó su salida de Morena, alegando el descubrimiento de 
un gran número de anomalías (que aún no ha detallado). 
Sin embargo, en algo atinaron: su reacción está enraizada 
en su biografía, pues guarda un gran parecido con la que 
tuvo Manuel Camacho Solís cuando perdió la carrera 
presidencial de 1994 contra Luis Donaldo Colosio.

Tanto Ebrard como Camacho reaccionaron con gran 
disgusto ante su derrota. Una diferencia es que el segundo 

tuvo de asesor al primero, que en ese otoño de 1993 le 
sugirió no aventar todo y buscar acomodo en la Secretaría 
de Relaciones Exteriores. Y un jefe, el presidente Carlos 
Salinas de Gortari, que aceptó la propuesta y lo acogió en 
el gabinete.

Ebrard no parece contar con un asesor así. Falta ver si 
el presidente López Obrador encuentra la manera de 
contentarlo, aunque, por las declaraciones de Ebrard, no 
parece que él esté interesado en un arreglo. Aunque es 
indudable que la ruptura de Ebrard perjudica el proceso 
de selección del oficialismo, lo daña mucho más a él. Por 
convencido que esté de que lo vencieron a la mala, el 
excanciller no debió romper.

Primero, porque no puede hacer nada al respecto. El 
proceso no tiene un mecanismo de impugnación. En pocas 
horas, Sheinbaum habrá recibido el bastón de mando 
que prometió López Obrador y esta contienda interna 

Por Pascal Beltrán del Río

EL EX REGENTE DEL DESAPARECIDO DISTRITO FEDERAL, MANUEL CAMACHO SOLÍS Y MARCELO 
EBRARD CASAUBÓN, EX SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES.

Al estilo Camacho
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será historia. Nada puede hacer Ebrard para cambiar el 
resultado; ante todo, porque éste procede de la voluntad 
presidencial.

Segundo, al abandonar el conteo –o ser expulsado, como 
alega él–, el excanciller deja también la potencial suplencia 
de la candidatura. Si se me permite el símil, el segundo 
lugar en un certamen de belleza no abandona el escenario 
porque sabe que, en alguna eventualidad, puede ceñirse la 
corona.

Camacho se refugió en la SRE luego del destape de Colosio, 
pero después vino el alzamiento zapatista del 1 de enero de 
1994 y, por las razones que se quiera, el exregente asumió 
un protagonismo demasiado grande, al punto de que opacó 
la campaña del candidato presidencial. Y cuando éste fue 
asesinado, la suplencia no recayó en Manuel Camacho, 
sino en Ernesto Zedillo. Parece que Ebrard no aprendió de 
esa experiencia.

Tercero, el pataleo de Ebrard lo pone en riesgo político. 
Cualquier cosa que salga mal para el oficialismo en los 
siguientes meses será motivo de que le echen la culpa a él. 
Eso sucedió con Camacho, cuya presencia en el homenaje 
de cuerpo presente que se hacía a Colosio en la sede 
nacional del PRI fue rechazada tajantemente. Por cierto, 
tocó a Alfonso Durazo –protagonista, en el acto de destape 
de Sheinbaum– pedir a Camacho que se retirara.

De haber aceptado su suerte como irremediable, Ebrard 
estaría calentado en el bullpen. La candidatura de 
Sheinbaum no será oficial en los próximos dos meses y 
medio. Hay tiempo de sobra para que el presidente López 
Obrador pueda repensar su decisión. Hoy el relevista 
potencial es otro, quizá Adán Augusto López Hernández. 
En un escenario en el que se caiga la candidatura, Ebrard 
estará en la tribuna, donde sólo puede fungir de villano 
favorito.

Por último, si Ebrard piensa en postularse por otro partido 
–no hay muchos, quizá sólo Movimiento Ciudadano–, 
existe un antecedente que debiera ponerlo a pensar: 
el de Ezequiel Padilla, quien, casualmente también fue 
secretario de Relaciones Exteriores, en el gobierno de 
Manuel Ávila Camacho.

Padilla fue un poderoso canciller, además de un 
extraordinario orador. Ayudó a su jefe a navegar por las 
aguas turbulentas de la Segunda Guerra Mundial y tuvo un 
papel protagónico en la fundación de la ONU. Aseguraba 
que sería el candidato presidencial del PRM, pero Ávila 
Camacho se decidió por Miguel Alemán, y Padilla se fue a la 
oposición, postulado por el Partido Democrático Mexicano, 
con el que obtuvo 19% de los votos.
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OPINIÓN

Si al interior de Morena, Transformación de 4ª, 
Palacio Nacional, para elegir a la candidata 
presidencial de 2024, el Peje, Mario Delgado, 

Citlalli Hernández, Adán Augusto, Ricardo Monreal, 
presupuesto federal, gobernadores, alcaldes, 
etc. trampearon, defraudaron (el dinero público), 
violaron la Ley Electoral, para “marranamente” 
impulsar, elegir (con encuestas amañadas) a la 
“corcholata favorita” –no del partido, militancia, 
chairos, larvas (gabinetazos), sino de Andrés 
Manuel López Obrador, ¿qué estafa preparan para 
empujar –como sea, “hagan lo que tengan qué 
hacer” (AMLO)- a Claudia Sheinbaum Pardo, para 
descarrilar la elección presidencial, legislativa y 
perpetuar al Peje, al menos 6 años más? Ese fue su 
perverso plan en la interna y dieron muestra de lo 
que harán a lo largo de 2024.

López moverá todo el poder del estado (dinero 
del presupuesto, infraestructura, logística, 
recursos humanos –empleados, servidores de 
la nación, chairos, botts, burócratas de todos los 
niveles, gobernadores, presidentes municipales, 
superdelegados de la T4a, Banco del Bienestar, 
programas –cachavotos- perdón, sociales, 
adultos mayores, jóvenes construyendo el 
futuro, sembrando vida. Recursos materiales: 
autos, oficinas públicas, copiadoras, fotógrafos 
oficiales de PN y de gubernaturas, drones, 
autobuses federales y de los Estados. Campañas 
publicitarias –con recursos públicos en bardas, 
puentes, transporte público colectivo, redes 
sociales, tiempos oficiales en radio y televisión, 
y mil marranadas más) para comprar el voto y 
conciencia de los beneficiarios de sus programas 
inmundos.

A los largo de 70 días que duró la simulación, López, 
Claudia, Adán, Ricardo, Citlalli, gobernadores (22 
de morena), presidentes municipales, larvas, 
tenían la orden (a huevo) de apoyar a la lagartija 
pestilente, Claudia Sheinbaum, sin importar 
utilizar el dinero del pueblo (impuestos), violar la 
Constitución y Ley Electoral, manipular a adultos 
mayores, jóvenes, amas de casa, estudiantes 
(becados por la T4a), con acarreos, lonches, 
banderines, publicidad estática y volanteada, con 
tal de posicionar a la homicida doloso/culposa (de 

52 personas. Historia ya contada en este espacio), 
bajo el lema #EsClaudia.

Se documentó, exhibió, denunció, acusó a López 
Obrador, Mario Delgado, Citlalli Hernández, 
Martí Batres, Cuitláhuac García, Layda Sansores, 
Rutilo Rendón, Cuauhtémoc Blanco, Alfredo 
Ramírez Bedolla, Alfonso Durazo, etc. de 
operar con recursos estatales económicos y de 
infraestructura, incluido autobuses, acarreo, 
lonches, consumibles, (sin escatimar en montos) 
en apoyo a las visitas que la Sheinbaum realizó a 
sus entidades y 15 más regenteadas y saqueadas 
de Morena, para ubicarla en el colectivo social, 
pues en la mayoría de los Estados nadie conoce a 
la lagartija pestilente, pero la orden desde Palacio 
Nacional era destacar a su adorada “corcholata”.

Pese a lo anterior, previamente el Peje ya había 
operado el control, sumisión, manipulación del 
“nuevo” INE, al concluir el periodo legal de Lorenzo 
Córdova Vianello, el merodeador de Palacio 
Nacional, trajo a una larva (90% de lealtad, 10% 
de lo que sea) de Sonora (recomendada por su 
compinche Alfonso Durazo, gobernador de la 
entidad, ¿raro, no? jajajajaja) para complacer sus 
intenciones de mangonear el proceso electoral 
del próximo año (elección presidencial, legislativa 
– renovación total del senado y la cámara de 
diputados; 9 gubernaturas, entre ellas de la CDMX, 
sus respectivos congresos-, etc.) y hacer ganar 
con Fraude de Estado a la “estrellita del Peje”

Colocó, con la complicidad del Senado, en la 
Presidencia del Instituto Nacional Electoral a la 
medusa, Guadalupe Taddei Zavala y 3 peleles 
consejeros más (morenistas como la Taddei): Rita 
Bell López, Jorge Montaño, Arturo Castillo Loza, 
para viciar todo el protocolo electoral, iniciado 
por el Loco de Palacio, luego de amenazar con 
años de antelación que “destruiría”, “aniquilaría”, 
“aplastaría” al INE de Lorenzo Córdova. dinamitar al 
INAI (Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales), 
organismo que ha denunciado, exhibido y 
documentado las irregularidades, perversiones, 
corrupciones, inmoralidades de Andrés Manuel y 
su gobierno.

La nominación morenista, 
ensayo del fraude para 2024

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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Pese, como decía líneas arriba, a las denuncias ante el INE, de 
la Taddei (medusa), las violaciones, uso indebido y faccioso 
de los dineros públicos, proceso preelectoral adelantado 
para posicionar a sus “corcholatas” (Sheinbaum, Ebrard, 
López y Monreal), el Instituto hace oídos sordos (no oigo, 
tampoco por acá oigo), de la vista gorda y hocico cerrado, 
dejando hacer, dejando pasar las suciedades de Andrés 
Manuel, que es una amenaza político/social/electoral 
para el año venidero.

Se documentó, comprobó que la lagartija pestilente, ex jefa 
de gobierno de la CDMX, además de excederse en gastos 
anticipados de campaña, del presupuesto de la capital del 
país (desde 2020 hace campaña), defraudó a trabajadores 
sindicalizados, con el deleznable diezmo (igual que 
Delfina -fina para la tranza- Gómez, en su paso por la 
presidencia municipal de Texcoco) que sin su autorización, 
la representación sindical, retenía de la nómina una parte 
de su salario, bajo el rubro Fondo de Ahorro Capitalizable 
(FONAC) que no se quedaba en la cartera de Finanzas del 
Sindicato, sino paraba en una cuenta secreta de Claudia 
Sheinbaum, que utiliza –acusan afectados- para su 
precampaña electoral desde 2020.

Se hizo público la demanda por desvío de fondos, fraude, a 
110 mil empleados sindicalizados, aunque las autoridades, 
ahora en manos de Martí Batres Guadarrama (porro de 
porros) dicen que sólo son 96 mil trabajadores, jajajajaja, 
sigue siendo Fraude, Claudia. La suma alcanza más de 300 
millones de pesos, desde luego ya utilizó en su periplo 
electorero (durante 4 años).

Esto es delito federal (por ser funcionario público) que 
se sanciona con cárcel e inhabilitación para ejercer cargo 
burocrático alguno. El delito se consumó y de éste sacó 
ventaja malhabida al detentar una función de confianza, 
ética, moral y manejar dinero público.

Ahora las huestes del porro de porros argumentan que ya 
devolvieron dinero a los afectados, lo que implícitamente 
aceptan que sí hubo fraude (delito federal), pero la 
“estrellita del Peje” sigue impune y por tratarse de 
actividades ilegales, electorales, tanto el INE como el 
Tribunal Electoral tienen que sancionar a la delincuente, 
pero… como ambas instancias son controladas, 
manipuladas por López Obrador, quedará en “no pasa 
nada. Ya devolvió parte de lo hurtado”.

Dejen les digo, el enjuague que traen con el dinero de 
los empleados del GCDMX, entre Claudia Sheinbaum, 
Martí Batres y el Sindicato. Pretendiendo enjugar sus 
raterías, según Julio Miranda, Líder de la Sección 1 de la 
representación laboral, empezó el gobierno a devolver el 
dinero defraudado. Acusa que depositaron en las cuentas 
bancarias personales 19 mil 35 pesos (reconocen el fraude), 
pero resulta que la cantidad exacta (más intereses por el 
jineteo) debe ser de 21 mil pesos por afectado. Entonces 
Sheinbaum, Batres, Andrés Manuel, Delgado, Citlalli, etc. 
siguen manipulando dinero ajeno, pues aún deben entregar 
2 mil pesos más por empleado… ¡¡qué tal!!

O sea, en su marranada, estas ratas de dos patas, 
devuelven lo que robaron ¡¡en abonos chiquitos!! Tanto el 
INE, TEPJF, FGR, Secretaría de la Función Pública, CNDH, 
SAT, UIF, Secretaría de Gobernación, etc. guardan cómplice 

y omiso silencio que los convierte en secuaces de fraude, o 
para ellos “aportación a la causa” cual historias conocidas 
de Pío y Martín López Obrador, René Bejarano, Carlos 
Ahumada, Delfina (fina para la tranza) Gómez, Eva Cadena, 
Alejandro Esquer, Denis Zaharula Vasto, Carol Yessica 
Moreno Torres (cuñada de Andrés Manuel, esposa de 
Arturo López Obrador), entre otros.

Guadalupe Taddei (medusa) y Reyes Rodríguez Mondragón 
(Magistrado Presidente del TEPJF) ni Pío dicen sobre estas 
violaciones a la Ley Electoral, fraude, robo, hurto, timo con 
intenciones electoreras, pese a estar fuera de la época 
legal de campañas.

La simulación morenista para elegir a su abanderada a la 
presidencial, fue un “ensayo” masivo y nacional de lo que será 
su campaña oficial, pues se suponía que mensajes, ofertas, 
promesas, compromisos, eran sólo para la militancia, 
adherencia o simpatizantes, sin embargo el acarreo, 
compra de conciencia, concentraciones multitudinarias, 
publicidad, propaganda descomunales, etc. con dinero de 
los presupuestos públicos de Palacio Nacional, gabinete, 
gobernadores, alcaldes y más, violentó la Ley Electoral. Ni 
INE o Tribunal discurrieron en suspenderlas, amonestar o 
en su caso desconocer el procedimiento partidista pues 
fue evidente que “ensayaban” lo que harán en 2024.

Así se la gasta desde 2018 (septiembre) Claudia Sheinbaum, 
a quien el merodeador de Palacio Nacional calificó como 
su “corcholata favorita”. Ella desde entonces abandonó 
su responsabilidad –ganada en las urnas- de gobernar 
la Ciudad de México y se dedica a campañar ignorando, 
burlándose, estar en albis, de los más de 14 millones de 
habitantes de la capital del país, dejándolos a su suerte e 
impidiendo alcanzar mejor calidad de vida.

Con esta actitud, innata en Sheinbaum Pardo, pretende, 
maquina, se siente bendecida (por López Obrador) para 
aspirar a la presidencia de México, sin tener aptitud, 
capacidades, perfil profesional, preparación, imagen, 
personalidad, presencia, estilo, palmares, etc. sólo es porra, 
agitadora, instigadora, perturbadora. Cuando tuvo cargos 
públicos fue y es un desastre. Dos ejemplos ampliamente 
conocidos recordaré: siendo jefa delegacional en Tlalpan, 
fue directa y cómplice de la muerte de 26 personas en el 
Colegio Rébsamen.

En la Jefatura de GCDMX, lo mismo, omisa, responsable, 
homicida culposo/dolosa de la muerte de 26 personas 
y cientos de heridos, al colapsar un tramo elevado de la 
Línea 12 del Metro. Y si sumamos los 4 mil 869 asesinatos 
dolosos y contando, a manos de la delincuencia organizada 
en la Ciudad en los 5 años de su gobierno, entendemos que 
es un gobierno copia fiel de su original al de López Obrador: 
inseguridad, corrupción, asesinatos, fraudes, indiferencia, 
indolencia, mentiras. ¿Queremos eso?

----------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
pasaporteinformativo.mx, gustavorenteria.
com, portalhidalgo.com, grupometropoli.net, 
radioexpresionmexico.com
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CONSTRUYENDO

Los procesos fueron absoluta 
y descaradamente ilegales, se 
les disfrazó de mecanismos de 

“selección de coordinador”, con el 
árbitro haciéndose de la vista gorda. Al 
final, el resultado práctico es que hoy 
existen ya dos candidatas a ocupar el 
cargo de presidente de la república 
mexicana y, nos guste o no, arroja 
una temprana certidumbre que indica 
que por vez primera en la historia, 
México será gobernado por una mujer 
a partir del primero de octubre del año 
2024. Por otra parte, hace que afloren 
nuevas inquietudes que precisan ser 
resueltas durante una campaña que 
se antoja compleja y riesgosa.

Desde hace muchos años en México no 
se ha estado invirtiendo lo suficiente 
en infraestructura, de modo que se ha 
producido una brecha que cada día se 
hace más grande y difícil de cerrar. Pero 
no solamente hay que tomar en cuenta 
los importes de las inversiones y si éstas 
son cuantiosas o insuficientes, sino que 
hay que poner un énfasis especial en la 
calidad de la misma, su utilidad práctica, 
su adecuada planeación, priorización 
y socialización, y que su ejecución sea 
efectiva y eficiente.
Así que, muy al margen de las cuestiones de género, 
de si queremos un gobierno de izquierda o derecha, 
y de cualquier otro tema que hoy esté dominando la 
conversación política en México, quienes estamos en edad 
de votar y con credencial de elector vigente emitida por el 
Instituto Nacional Electoral, necesitamos asegurarnos de 
cuál de esas dos mujeres será capaz de ir cerrando ese 
abismo de manera segura y lo más rápidamente posible.

Es necesario destinar enormes cantidades de dinero 
para que sean invertidas en infraestructura. Algunos 
pueden decir que eso ya se está haciendo con las obras 
emblemáticas del gobierno federal: El tren maya, la 
Refinería Olmeca en Dos Bocas, el Corredor Transístmico, 
el Plan Sonora de Energía, sin embargo conviene destacar 
nuevamente que esas obras carecen de planeación 
adecuada, con muy dudosa justificación de su viabilidad 
técnica, financiera, social y ambiental en la mayoría de 

los casos, y con una ejecución atropellada, 
violando normas, leyes y evadiendo 
requisitos, todo con tal de satisfacer 
caprichos personales.

A pesar de las enormes cantidades de 
dinero público que se está invirtiendo en 
ellas, en realidad no contribuirán a cerrar 
la brecha de infraestructura, sino que por 
el contrario, podrían estarla ensanchando 
aún más, ya que podrían quedar ociosas 
en el corto plazo o inclusive no concluirse. 
Mientras tanto, poner todos los recursos 
de nuestro país en ellas, ha ocasionado 
que se abandonen muchos otros proyectos 

igualmente o más necesarios, se ha dejado de brindar el 
debido mantenimiento a la infraestructura carretera, está 
en riesgo la suficiencia energética en muchas regiones, y 
cuando por fin se pretenda atender esas acciones, será 
mucho más difícil y costoso.

Tanto Xóchitl Gálvez, como Claudia Sheinbaum, o cualquier 
otro candidato que surja en el camino, debería rodearse 
desde hoy de un equipo de personas muy capaces que 
trabaje fuertemente en desarrollar un Plan Nacional de 
Infraestructura que atienda los temas más críticos, que 
desarrolle una red logística que favorezca la productividad 
de las empresas mexicanas, que garantice contar con 
suficiente y adecuada energía a precios competitivos, 
que sea limpia y renovable para atender el compromiso 
de descarbonizar la economía mexicana en concordancia 
con los compromisos internacionales. Y necesitan 
convencernos de que serán capaces de cerrar esa enorme 
brecha de infraestructura que México no merece padecer.

Cerrar brechas en infraestructura, 
la gran tarea

Por Raúl Asís Monforte González.
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg

TANTO XÓCHITL GÁLVEZ, COMO 
CLAUDIA SHEINBAUM, O CUALQUIER 
OTRO CANDIDATO QUE SURJA EN 
EL CAMINO, DEBERÍA RODEARSE 
DESDE HOY DE UN EQUIPO DE 
PERSONAS MUY CAPACES QUE 
TRABAJE FUERTEMENTE EN 
DESARROLLAR UN PLAN NACIONAL 
DE INFRAESTRUCTURA.



Semanario de Información y Análisis Político 19

Padres a 
Tiempo Parcial

CLUB DE PADRES

Hemos tenido oportunidad de 
comentar antes, en este espacio que 
amablemente nos brinda La Revista, 

sobre dos extremos muy frecuentes, 
justificables y transversales del ejercicio 
de la parentalidad, que representan a la 
vez una limitante para lograr claridad y 
efectividad en tan importante función: La 
culpa y la poesía.

Sintetizando, me refiero por 
culpa a ese gran cajón en el que 
ponemos sentimientos, expresiones, 
conversaciones y, allí el problema: 
tiempo y acciones, relacionadas con 
culparnos, exigirnos o lamentarnos de 
lo que “deberíamos” haber dado o estar 
dando a nuestros hijos. Ello incluso 
independientemente de si en efecto hay 
un faltante objetivo o de si lo hemos dado 
en un momento y en otro no. Se entiende, 
claro, e incluso se refuerza cuando desde 
la voz implacable del vecino, la suegra o 
cualquier persona limitada en empatía 
escuchamos que en efecto, los padres 
fallan, “deberían de” o “cómo es posible 
que”.

El caso es que usamos una cantidad 
importante de recursos conductuales, 
emocionales y materiales (que son lo 
de menos, pero tienen atención) en 
expresar, justificar, lamentar y tratar de 
aliviar o acentuar la culpa en relación con 
nuestro hacer como padres… recursos 
que dejamos de usar en favor de sí hacer 
cualquier cosa que creamos que debemos 
hacer, pero ocupados en la culpa, 
tampoco hacemos. Vamos a validar, por 
este momento, que ameritemos sentir 
culpa, en el grado que sea; el punto es que 
ello, no contribuye a formar mejor, y por el 
contrario sí llega a disminuir dedicarnos a 
lo efectivo.

Por poesía, también sintetizando, y 
sabiendo que no será tan ligero de leer 
como el otro polo, me refiero a todos los 
adornos que le ponemos a la función, a 
nuestro sentir, dedicación y trascendencia 

asociados a la parentalidad propia o en 
abstracto. Esas conversaciones donde 
no hay manera de omitir que es la 
responsabilidad mayor, la realización más 
plena, el summum del amor, la entrega 
total, la meta vital, la ocupación única de 
muchas personas, que se evidencia en 
la idealización a posteriori de nuestros 
propios padres, como una especie de 
inversión en que habremos de recibir la 
misma calificación cuando nuestros hijos 
al fin “entiendan”, a pesar de que en el día 
a día no vemos que los puntos nos vayan 
favoreciendo mientras crecen.

En este rubro no solo distraemos 
recursos de los mismos tres géneros 
para ocuparnos de embellecer la 
función (mismos que tampoco se 
dedican a ejercerla), sino que caemos 
en ese bucle frecuente de compararnos 
desventajosamente con la abstracción 
de madre perfecta o padre modelo, que 
alrededor apenas en descuidos llegamos a 
suponer en personas de cuya cotidianidad 
sabemos poco o superficialmente.

Y sí, claro, mucho sentido y alguna 
utilidad puede tener la culpa y hay mucho 
de belleza en todo lo que está alrededor 
de vivir la parentalidad. Pero el foco hoy 
es destacar que en general le dedicamos 
a una, otra o ambas recursos que nos 
ocupan y distraen del ejercicio más 
efectivo, que en general sí queremos, pero 
muchas veces lamentamos no cumplir o 
incluso no saber cómo cumplir.

Ambas, culpa y poesía, se combinan par 
diversos efectos con elementos que 
contextualizan o matizan al ejercicio 
parental. Revisemos el del tiempo que 
le dedicamos a la labor, a la función de 
formar, de ser padres o de educar o como 
le llamemos a lo que nos toca hacer al 
tener hijos.

De facto, podemos caer en usar nuestros 
recursos más allá de lo prudente en esos 
extremos y dejar de hacer lo que toca 
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por estar sintiendo, hablando o reaccionando a ellos. Pero 
adicionalmente pasa que nos adhiramos a una creencia, que 
cae perfecto en el terreno de la poesía, tanto que por igual 
lo decimos como practicantes que como especialistas o 
promotores de la parentalidad: “ser papá/mamá es una labor 
de tiempo completo”.

En el ánimo constructivo y formativo que 
caracteriza a Club de Padres, considero muy 
útil e importante revisar esa afirmación. 
Especialmente porque a conveniencia se 
asemeja o distancia de algunos otros 
roles (y sus respectivas funciones), 
también importantes, que tenemos 
en la vida, según elegimos o 
aceptamos vivirla.

Podemos comparar el rol de ser 
papá/mamá con otras que, en 
general, no generan ingresos sino 
que nos definen o caracterizan 
como ser amigo, ser pareja, ser 
abuelo, ser primo; o sus parientes 
más lejanos como ser ciudadano, 
ser libre pensador, ser solidario, ser 
religioso, ser líder o ser demócrata.

Dependiendo del autoconcepto, la necesidad 
personal de congruencia y de autoafirmación, 
podremos creer que este género de roles son de 
tiempo completo, mientras que otros menos prioritarios no. 
Comprenderemos mejor que eso es relativo discutiendo con 
alguien que pone por delante un rol que a nosotros no nos 
parece “para tanto”. Así habrá quien crea que su ser papá/
mamá debe equilibrarse con su ser pareja o ser hermano o 
líder de su grupo. 

Nos entenderemos mejor con quienes coincidamos en lo que 
ponemos en el cajón de lo cardinal, y no con quienes difieran; 
pues ¿a quién se le ocurre que la relación con la pareja puede 
ser tan importante como la que tenemos con los hijos? Pues, 
a quien tenga ambas en el mimo cajón, y para nada a quien 
no. Pero, ¡oh, sorpresa! habrá quien incluso ponga por delante 
otro rol, y no el de la parentalidad. Y claro, nos caerá mal, nos 
parecerá raro, nos sentiremos con el derecho de juzgarlo o 
hallaremos natural rechazarle. Pero es su elección, como lo 
es la nuestra.

Queda más claro si comparamos el ser papá/mamá con roles 
más específicos y en el que nos diferenciamos mucho más 
entre las personas que vivimos en comunidad. Ser estudiante, 
profesor, directivo, intendente o externo en un contexto, no 
está peleado con tomar otro rol en algún otro contexto. Como 
ser empleado, empresario, comerciante, funcionario, etc… O 
las diferencias entre ser abogado, médico, profesor, ingeniero, 
trabajador social o la profesión u ocupación que sea.

En este género de roles va quedando más claro que no hay 
dedicación de tiempo completo… a menos que, la necesidad, 
habituación, ausencia de otros intereses o posibilidades en 
los géneros de más arriba o manías personales nos lleguen 
a concluir que para mí sí, eso es de tiempo completo, sea 
literal o figuradamente, como el político, profesor, abogado 
o mil usos de tiempo completo; el aprendiz permanente o el 
maestro de todo lo que se deje.

Más en estos roles específicos, pero incluso en algunos 
característicos de nuestro ser personal o social podemos 
tomar una lectura que nos serviría para clarificar este mal 
entendido de la función parental respecto al tiempo que  
le dedicamos. Nadie puede, humanamente nadie puede, 
dedicarse 24/7 a un solo rol. A ninguno.

Somos, en una versión sociológica, pero incluso 
psicológica, seres multi roles. Ponemos 

atención y ejercicio alternativo en ellos. 
Y condiciones de personalidad, pero 

también de educación, habituación, 
contexto y espontaneidad nos impelen 

y expelen del rol en el que andemos en 
cada momento. Sí hay definiciones, 
prácticas y preferencias que 
nos hacen ejercer más unos que 
otros, pero no podemos estar, no 
funciona estar en uno solo. Y si 
bien suele haber compatibilidad 
equilibrante entre los roles que 
más ejercemos, atendemos sus 

funciones de manera alternativa y no 
simultánea, o en el mejor de los casos 

suplementaria.

Ejercer como papá/mamá, necesariamente, 
ocupa alguna fracción de nuestras prioridades, 

dedicación y recursos (de todo género), pero no la 
totalidad, por más poesía que le queramos adherir y por 

más culpa que nos genere reconocerlo.

Todo lo anterior es la explicación lógica y funcional. Tal vez 
sirva. Pero hay algo más que compartir… Es así, nadie actúa 
como papá/mamá todo el tiempo, incluso quien lo tenga 
como máxima y dominante prioridad, también es otras cosas 
y le dedica sus espacios y recursos a otros roles, como ser 
pareja, hija, trabajadora, vecina, psicóloga, mexicana y lo que 
sea. Y eso aplica en general frente o en ausencia de los hijos.

Sí. Podemos ejercer nuestra parentalidad en ausencia de 
ellos/as, como podemos estar junto a ellos/as y no hacerlo. 
Y lo importante es distinguir e ir perfeccionando lo que 
hacemos cuando sí estamos ejerciendo como padres. Como 
comparación burda, puedes estar en tu trabajo y dedicarte 
al 100 esas horas… o no, y allí dedicarte a ser estudiante, 
enamorado, sindicalista, aspirante a empresario o activador 
de grupos. Así como hay quien llega del trabajo y sigue en casa 
haciendo, o repasando, lo que corresponde a su rol laboral.

Mucho de lo que hacemos frente a nuestros hijos, bueno 
y malo, constructivo y destructivo, no lo hacemos en 
calidad de padres, sino por otros roles o manifestando, 
incluso, características o necesidades propias muy ajenas 
a la parentalidad. Ciertos comportamientos reiterativos 
lo ejemplifican muy bien. El padre que recurrentemente 
“sobreprotege”, frecuentemente está manifestando su 
necesidad de dominancia frente a los maestros o la pareja o 
los vecinos o incluso otro hijo, no para educar a su hijo, sino 
para atender algo que él necesita hacer. O el recurrentemente 
“exigente” que no está viendo a su hijo como hijo, sino como un 
reflejo de su rol de hijo que nunca satisfizo a su propio padre. 
O el recurrentemente “juguetón” que muestra una tolerancia 
pertinaz está jugando él, por su propia necesidad, no jugando 
con él para su formación.
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Uso esos ejemplos más referidos a necesidades porque el 
espacio no alcanza para ilustrar con suficiente claridad en 
roles y funciones, pero espero resulte útil para valorar el 
punto. Que finalmente tiene dos corolarios.

El primero es que, si podemos poner en pausa la culpa y 
la poesía, aunque sea de cuando en cuando, podremos 
identificar mejor el nivel de prioridad y los recursos efectivos 
que aplicamos en los momentos en que SÍ ejercemos nuestro 
rol parental, y distinguirlos de todo eso otro que hacemos, 
pero no es por ser papá o mamá, sino por todo lo demás 
que somos. Pedirnos más eficacia y eficiencia en ellos y 
permitirnos con mayor asertividad y mejor efecto nutricio 
ser lo demás que somos. Una incipiente comprensión de ello 
llevó a aceptar el concepto de “tiempo de calidad”.

Incluso, afinar la compatibilidad, pues mucho de la poesía 
que se le ha puesto a la frase: “educar con el ejemplo”, 
puede aplicarse al hacer bien cada uno de nuestros roles. 
Ejemplo: no es que al dedicarte bien a tu relación de pareja 
“lo hagas por tus hijos“, sino que bien ocupado de ello, si está 
honestamente entre tus prioridades, tus hijos pueden ver a 
alguien que valora y sabe dedicarse a una pareja; y si ellos/
as también llegan a tenerlo en sus prioridades, les servirá 
como buen aprendizaje vicario. Si una de tus prioridades es 
la música, tener el espacio, dedicación y pasión en ello, le da 
a tu hijo una muestra de cómo vive alguien lo que le apasiona 
cuando lo sabe y lo toma; no le obliga a amar la música, le 
enseña a amar bien, lo que decida amar y vivir lo que sea su 
pasión.

Y el segundo corolario es poner de lado la expectativa o fe 
en recetas mágicas y dejar de alejar de lo cotidiano la función 
parental. Como en cualquier otro rol importante el éxito 
en las funciones depende de conocer la tarea y dedicarte 
a ella. Por ejemplo, pongámosle toda la culpa y poesía que 
queramos a ser médico: digamos que es la más noble de 
las profesiones, que son héroes quienes a ello se dedican o 
validemos el complejo de dios o critiquemos la insensibilidad 
o mercantilismo de sus especialidades y asumamos que 
“todos son así”. Como sea, lo primero que necesita un médico 
y lo que necesita de él su paciente es: que cure. 

Si esto está claro, el aspirante a médico ya sabe qué aprender y 
el cliente del médico ya sabe que pedir. Y todo lo demás puede 
ser bonito o reclamable, pero se estaría cumpliendo el rol y 
dando a la otra persona lo esencial. Un recepcionista puede 
encargarse de ser amable, un asistente de escribir bonito las 
recetas, un trabajador social de hacerte sentir escuchado. 
Pero curarte, es lo que le toca al médico.

Así iniciamos la experiencia de Club de Padres, en un ejercicio 
de reflexión sobre lo que es medular y la forma en que lo 
estamos atendiendo, para entonces poder valorarnos en 
justa medida y elegir lo adicional que queremos y podemos 
hacer, esto para la finalidad que tenemos a la vista: lograr la 
autosuficiencia de nuestros hijos/as.

Lo mismo aplica en la parentalidad, no te toca ser la maestra, 
entrenadora, médica, costurera, recepcionista, animadora, 
psicóloga, etc… de tu hijo/a. Y es engaño de la poesía 
pretender que por tener un hijo nos volvemos competentes 
en todos esos otros roles. Podemos ayudar, si sabemos cómo, 
podemos pedir ayuda si no, podemos no darle eso si no lo 
tenemos, pero nuestra función, la que sí es nuestra, es formar 
su autosuficiencia.

La otra frase, es más precisa… Ser papá/mamá es una labor 
vitalicia. En eso sí no tenemos más que decir. Quien decide 
ejercer parentalidad, será papá/mamá siempre, aunque sea 
a tiempo parcial, por eso sirve bueno distinguir, administrar y 
atender bien los diferentes roles. 

Hay reciprocidad, tu hijo/a siempre se sabrá tu hijo, como 
quiera que hayas cumplido tu rol. Si quieres, escríbe y únete a 
Club de Padres.

-------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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ES CLAUDIA
MORENA anuncia a Sheinbaum Pardo

como su candidata a la Presidencia 2024

Especial / La Revista 

Claudia Sheinbaum 
Pardo ganó la 
encuesta interna para 
ser la Coordinadora 
de los Comités de 
Defensa de la 4T, y 
por lo tanto será la 
eventual candidata a 
la presidencia de la 
República en 2024…

El proceso interno de Morena 
llegó a su conclusión, y en el 
marco de una escenografía 

perfectamente articulada, con 
drama incluido, finalmente se 
dio a conocer lo que siempre 
fue un “secreto” a voces: Claudia 
Sheinbaum fue la ganadora de 
la encuesta y en consecuencia, 
será la candidata presidencial 
del Movimiento Regeneración 
Nacional.

Claudia Sheinbaum 
Pardo ganó la 
encuesta interna para 
ser la Coordinadora 
de los Comités de 
Defensa de la 4T, y 
por lo tanto será la 
eventual candidata a 
la presidencia de la 
República en 2024…
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Así, Morena anunció que Claudia Sheinbaum Pardo ganó 
la encuesta interna para ser la Coordinadora de los 
Comités de Defensa de la 4T, y por lo tanto será la eventual 
candidata a la presidencia de la República en 2024, con el 
objetivo de suceder al presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Y será justamente el presidente López Obrador el 
encargado de entregar a Sheinbaum el bastón de mando, 
en un proceso inédito que marca el fin del “dedazo” y los 
arreglos desde arriba.

“No más tapados, no más simulaciones, no más cargadas”, 
señaló Mario Delgado en conferencia de prensa desde el 
WTC de la Ciudad de México.

Alfonso Durazo, gobernador de Sonora y presidente del 
Consejo Nacional de Morena, hizo el anuncio oficial luego 
del polémico conteo y resaltó que el resultado presentado 
por las casas encuestadoras no tiene marcha atrás y 
aunque hubo algunas incidencias, estas no afectan de 
manera definitiva.

En los cinco sondeos, Claudia Sheimbaum obtuvo entre 
39 y 40% del respaldo, mientras que Ebrard consiguió 
alrededor del 25%, mientras que Gerardo Fernández 
Noroña y Adán Augusto López rondaron el 10%, mientras 
que Manuel Velasco se quedó con un 7% y finalmente 
Ricardo Monreal quedó en último lugar, con 5%.

Por su parte, Claudia Sheinbaum expresó: “La unidad es 
fundamental y las puertas están siempre abiertas, que 
nunca se van a cerrar. Hoy ganó la democracia, hoy ganó 
el pueblo de México”, y adelantó que convocó al resto de 
participantes a una reunión este 7 de septiembre para 

iniciar el proceso rumbo a 2024 porque no hay tiempo que 
perder.

Sheinbaum Pardo expresó que en 2024 habrá por primera 
vez una mujer en la presidencia de la República y será 
emanada de la Cuarta Transformación.

Mario Delgado felicitó, a nombre de la 4T, a la “Doctora 
Claudia Sheinbaum por haber resultado favorecida en las 
encuestas para ser la Coordinadora Nacional de la Defensa 
de la Cuarta Transformación y así darle continuidad al 
proyecto de nuestro Presidente Andrés Manuel López 
Obrador”.

El líder morenista señaló que su nominación fue un proceso 
histórico e inédito con la certeza de que se escuchó la 
voluntad del pueblo.

Durazo señaló que todo el movimiento de la 4T respaldará 
a Sheinbaum Pardo en el camino que está por recorrer a 
partir de ahora y llamó a los militantes del partido a cerrar 
filas con la ex jefa de Gobierno.

A su llegada al World Trade Center, la ex jefa de Gobierno 
se mostró sonriente y aseguró que el proceso se 
condujo conforme a los acuerdos firmados entre los seis 
participantes. Una vez que su nombramiento fue oficial, 
decenas de sus simpatizantes la esperaron y cuando salió 

LA UNIDAD ES FUNDAMENTAL Y LAS PUERTAS 
ESTÁN SIEMPRE ABIERTAS, NUNCA SE VAN A 
CERRAR. HOY GANÓ LA DEMOCRACIA, HOY GANÓ EL 
PUEBLO DE MÉXICO: CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
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del inmueble fue recibida con los gritos de “Presidenta, 
Presidenta”.

Como se esperaba, en el evento no estuvo presente el ex 
canciller Marcelo Ebrard, quien unas horas antes denunció 
las irregularidades en las urnas y el conteo de las boletas, 
por lo que llamó a la dirigencia a reponer el proceso para 
dar certeza democrática al movimiento y a la ciudadanía.

Por su parte, Alfonso Durazo, sostuvo que no hay ninguna 
incidencia que altere de manera definitiva el resultado 
del conteo y aseguró que el proceso ofrece garantías y 
tansparencia.

¿Cuáles fueron las polémicas del proceso interno de 
Morena?

Al comienzo de la contienda interna de Morena, Ricardo 
Monreal fue el primer aspirante en denunciar que Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López tenían 
espectaculares, bardas y propagando en diferentes puntos 
de México, sobre esto los aspirantes aclararon que no eran 
ellos quienes pagaban por estos servicios, sino que se 
trataba de simpatizantes que apoyaban de esta manera a 
su candidato.

Los organizadores de la contienda pidieron a los aspirantes 
que ordenaran a sus simpatizantes que quitaran la 
propaganda conforme avanzaba la contienda y se 
acercaba el día de la encuesta, sin embargo, esto no tuvo 
mayor efecto, pues en algunos puntos se seguía viendo 
propaganda sobre los aspirantes antes mencionados.

A menos de un mes para arrancar con las encuestas, Marcelo 
Ebrard hizo señalamientos sobre que Claudia Sheinbaum 
había utilizado recursos públicos que provenían de la 
Secretaría del Bienestar y aunque no acusó directamente a 
la titular, Ariadna Montiel, pero especificó que personal de 
gobierno de esta dependencia era utilizada para promover 
la imagen de su contrincante.

Al mismo tiempo, Marcelo Ebrard pidió a sus simpatizantes 
que denunciarán el supuesto delito electoral en el que 
había incurrido Claudia Sheinbaum, que en caso de que 
procesa podría haberle costado a la aspirante morenista 
su postulación como candidata del partido.

“En Morena ya no tenemos espacio” 

Por su parte, después de que perdió la encuesta para la 
candidatura presidencial por Morena, Marcelo Ebrard abrió 
la puerta para salir del partido de Andrés Manuel López 
Obrador porque dijo que en Morena ya no tiene espacio.

Entrevistado en Radio Fórmula, el excanciller explicó que 
dicha decisión la tomó porque hubo irregularidades en la 
realización de las encuestas para elegir al contendiente de 
Morena, como que el personal de la Comisión de Encuestas 
del partido promovió a Claudia Sheinbaum.

Ebrard señaló que si la exjefa de Gobierno ganó fue por las 
diversas “prácticas” que se registraron en el proceso, por 
ello pidió que se repusiera el proceso de elección.

El exfuncionario también aseguró que estará en las boletas 
para las elecciones presidenciales de 2024, sin embargo, 
no mencionó cómo, que podría ir como independiente u 
otro escenario sería por Movimiento Ciudadano, aunque el 
partido nunca le ha abierto esa posibilidad.

“(Estaré en la boleta), porque tengo que ser leal con la 
gente que me apoya”, comentó Ebrard.

Con una ventaja de 13.8 puntos sobre Marcelo Ebrard, 
Claudia Sheinbaum ganó las encuestas, por lo que fue 
elegida como la próxima coordinadora nacional de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación; con ello, 
más adelante, se convertirá más adelante en la candidata 
presidencial del partido en el poder y sus aliados, PT y 
PVEM.

MARCELO EBRARD 
ASEGURÓ QUE ESTARÁ 

EN LAS BOLETAS 
PARA LAS ELECCIONES 

PRESIDENCIALES DE 2024.
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OPINIÓN

López Obrador no parecía molesto con la descalificación 
que hizo Marcelo Ebrard del proceso interno que 
culminó con la entrega del “bastón de mando” de la 4T 

a Claudia Sheinbaum.

En la mañanera del jueves, el Presidente abonó a la falsa 
idea de que Ebrard podría postularse como candidato 
independiente. “Vamos a suponer que diga: ‘Soy libre’. 
Puede ser candidato independiente —se juntan firmas 
y hay esa posibilidad—. ¿A quién le afectaría? No se dan 
cuenta que, en donde tiene más jale Marcelo es en las 
clases medias. En una de ésas la candidata de Claudio (X) 
queda en tercer lugar”, ironizó.

No pocos cayeron en su juego y promovieron la idea de 
que se trataba de un plan maestro del Presidente para, vía 
Marcelo, arrebatarle los votos de la clase media a Xóchitl 
Gálvez. Bastaba un paseo por las redes sociales para 
constatarlo. La propia Xóchitl opinó en X: “Está claro que 
el Presidente lo que más quisiera es que Marcelo se fuera 
por otro partido para quitarnos votos al Frente Amplio por 
México”.

El mismísimo Roberto Madrazo, expresidente nacional del 
PRI, dijo sobre el tema: “Ya anunció López Obrador su plan. 
Poner a Marcelo Ebrard como candidato independiente 
para que se lleve los votos de la clase media. Vuelve a 
cometer el error de subestimar a Xóchitl. Marcelo le sacará 
votos a Claudia, no a Xóchitl”, pronosticó.

El caso es que el mismo jueves venció el plazo para 
registrarse como independiente y Marcelo no lo hizo. Tiene 
otros planes que dará a conocer el lunes por la mañana. 
Sabemos que ese día, el excanciller va a reunirse con su 
“estructura” y anunciar el nacimiento de un movimiento 
nacional con diputados, senadores, alcaldes, sociedad civil 
y todos lo que le dieron su respaldo en el proceso interno. 
Marcelo, además, le adelantó a Ciro Gómez Leyva que va a 
estar en la boleta en 2024. Le dijo también que ya no tiene 
espacio en Morena después de lo ocurrido.

* Hablamos con Alberto Esteva, operador de Ebrard en la 
CDMX. Salía de una reunión que sostuvo el excanciller con 
su equipo.

Nos dijo: “El amigo (Marcelo) no se registra como candidato 
independiente, pero va a estar en la boleta en 2024”.

Por Francisco Garfias

CLAUDIA SHEINBAUM SOSTUVO UNA REUNIÓN CON LAS CORCHOLATAS 
QUE SÍ LE LEVANTARON EL BRAZO. A ESE ENCUENTRO TAMBIÉN 
ASISTIERON MARIO DELGADO, ALFONSO DURAZO Y LA SENADORA 
CITLALLI HERNÁNDEZ. ¿QUÉ OBSERVAMOS? LA SONRISA DE CLAUDIA, 
LA INCOMODIDAD DE RICARDO MONREAL, UN VASO CON AGUA EN LA 
BOCA DE NOROÑA, UN ADÁN AUGUSTO SERIO Y UN MANUEL VELASCO 
MUY ATENTO A LO QUE DECÍA LA JEFA SHEINBAUM.

El mensaje de Claudia que 
Marcelo no respondió
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— ¿Con Movimiento Ciudadano?, preguntamos.

— Es una ruta, pero hay varias. Lo importante es que no 
va como independiente; se mantiene en Morena. El lunes 
se constituye el Movimiento Nacional de Marcelo a la 
Presidencia, con un número importante de senadores, 
diputados y alcaldes.

“Está toda la estructura que tenemos en el país. Unos son 
de Morena, otros no, pero lo cierto es que el Movimiento 
es plural. Caben todos. No está etiquetado para los que 
estamos en Morena. Está abierto a la sociedad civil.

— ¿Cómo está eso de que no se va de Morena, pero sí va a 
estar en la boleta en la elección de 2024?, atajamos.

— No será candidato por Morena. Eso está claro. Está libre 
para registrarse por donde haya la posibilidad, reviró.

“Lo que se plantea —agregó— es que se reponga el 
proceso. Es su derecho. Está en chino, lo sabemos, pero 
hay que exhibir todos los excesos. Hay muchas cosas 
que sucedieron que tienen que darse a conocer. Marcelo 
tiene la autoridad de hacer lo que está haciendo; negarse 
a levantarle la mano (a Claudia) y no aplaudir el desaseo. 
Lo más cómodo para ellos es que él se fuera. Lo más 
inteligente es permanecer; que se limpie el proceso y 
se reconozca. Ellos tienen otra herramienta. Lo pueden 
expulsar”, remató.

* Claudia Sheinbaum dijo que Marcelo dejó en visto el 
mensaje que le mandó para invitarlo a platicar. “No me ha 
respondido”, reconoció la virtual candidata presidencial del 
oficialismo. Más tarde, luego de su primera reunión como 
coordinadora de la Defensa de la 4T en el CEN de Morena, 
Claudia insistió: “Estamos con la mano tendida para que el 
compañero Marcelo pueda ser parte de este proyecto, y a 
todo su equipo de trabajo. Las puertas siempre van a estar 
abiertas”.

Un elocuente silencio ha sido la respuesta.

* Vimos las fotos de la reunión que Sheinbaum sostuvo 
con las corcholatas que sí le levantaron el brazo. A ese 
encuentro también asistieron Mario Delgado, Alfonso 
Durazo y la senadora Citlalli Hernández. ¿Qué observamos? 
La sonrisa de Claudia, la incomodidad de Ricardo Monreal, 
un vaso con agua en la boca de Noroña, un Adán Augusto 
serio y un Manuel Velasco muy atento a lo que decía la jefa 
Sheinbaum.

Entre todas las declaraciones que se hicieron antes de 
ese encuentro, destacó la de Monreal: “Estoy preocupado 
(por Marcelo). Lo considero un compañero de lucha. No me 
parece apropiado que lo estén descalificando y golpeando. 
Las propias redes de simpatizantes deben de asumirse 
ganadores y permitir que la solidaridad sea la que fluya. Es 
un error subestimarlo”, consideró.

Entre los fans de Claudia, Marcelo se ha convertido en el 
villano favorito.



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN ESPECIAL 

Ante el éxito que tuvo la Feria 
de la Miel en Mérida, en la que 
participaron 44 productores de 18 

comisarías, se abre la posibilidad de invitar 
a los apicultores del interior del estado 
para que expongan sus productos en esta 
ciudad y encuentren nuevos canales de 
comercialización, afirmó Renán Barrera 
Concha.

La muestra se llevó a cabo hace unos 
días en la Plaza Grande de Mérida, donde 
los productores pusieron a la venta miel, 
polen, jalea real y propóleo, así como 
dulces de miel, jarabes, cremas, jabones, 
cosméticos como labiales y cremas para 
los ojos, multivitamínicos, cera, shampoo 
y acondicionador, en una amplia gama 
de productos que atrajo el interés de los 
visitantes.

En la Feria participaron apicultores de las 
comisarías de Molas, Yaxnic, Dzoyaxché, 
San Ignacio Tesip, San José Tzal, Kikteíl, 
Komchén, Chablekal, Santa María Yaxché, 
Xcunyá, Chalmuch y Sierra Papacal, y la colonia “La Guadalupana” 
del sur de la ciudad.

“Estamos cumpliendo el compromiso que hicimos con las y los 
productores de miel de Mérida, de crear nuevos espacios que 
permitan posicionar las marcas de sus productos, ampliar sus 
ventas y en un mercado justo, sin intermediarios, en beneficio de 
la economía de sus familias”, destacó el alcalde en la inauguración 
del evento.

“Hemos impulsado muchos programas para que los diferentes 
sectores económicos tengan un desarrollo sostenido y con 
justicia social, porque no sólo otorgamos los créditos e insumos 
a través de la entrega de Apoyos a Proyectos Productivos, sino 
también diseñamos estrategias que permiten la comercialización 
de sus productos”, subrayó Renán Barrera.

“El alcalde nos dio su palabra y nos cumplió. Nos dio un espacio 
espectacular como éste para darnos a conocer, lo que nos 
impulsará a crear más variedad de productos y llegar a otros 
mercados, incluso del extranjero”, expresó Anselma Pech Tzab, 
productora de miel melipona de Dzoyaxché.

“Gracias alcalde, porque esta primera Feria de la Miel jaló al cien 
por ciento”, dijo, a su vez, Joel Méndez Cetz, productor de San 
Ignacio Tesip.

En sus visitas al interior del estado, Renán Barrera sostuvo una 
serie de encuentros con diferentes sectores, a los que expuso 
las experiencias exitosas de Mérida que pueden ser replicadas 
en los municipios y ofreció establecer acuerdos de colaboración 
para impulsar proyectos en beneficio de ambas partes, como 
puede ser en este caso la Feria de la Miel.

Especial / La Revista 

Ante el éxito que tuvo, la Feria de la 
Miel puede incluir a productores del 

interior del estado: Renán Barrera 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN DE LA “FERIA DE 
LA MIEL” EN MÉRIDA, DONDE PLATICÓ Y SALUDÓ A LOS PRODUCTORES DE LAS 
18 COMISARÍAS QUE PARTICIPARON CON MUY BUENOS RESULTADOS. AHORA 
SURGE LA OPCIÓN DE INVITAR A PRODUCTORES DE LOS MUNICIPIOS.
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El Ayuntamiento trabaja a marchas forzadas

OPINIÓN

Desde su fundación hasta el día de hoy 
la ciudad de Mérida ha sido el centro 
poblacional mas importante del 

sureste de México en todos los aspectos, 
lo que ha hecho que miles de personas de 
todas partes de la república y del extranjero 
hayan tomado la decisión de radicar de 
manera permanente o por temporadas en 
nuestra capital. Sobra decir que nuestra 
metrópoli sobresale en todos los aspectos 
habidos y por haber, como son la paz social 
( hasta ahora ) el sector de la medicina, 
la educación, la cultura, la vivienda, el 
comercio, etc. pero por todo esto, desde 
hace varias décadas se ha notado una 
explosión demográfica por los nacimientos 
normales entre la población yucateca, 
aunados a las personas que han venido para hacer de la 
ciudad blanca su hogar permanente. 

Este fenómeno poblacional se ha traducido en un 
incremento de nuevas colonias y fraccionamientos 
que requieren de los servicios municipales básicos 
que proporciona el ayuntamiento de Mérida, como son 
pavimentación, alumbrado público, drenaje, recolecta de 
basura, limpieza de calles y otros más. Es de todos conocida 
la gran labor que hace el alcalde, los regidores, empleados 
y trabajadores municipales para hacer de nuestra urbe la 
mejor ciudad para vivir. No faltarán personas que hagan 
notar alguna deficiencia en los servicios, que de ante mano 
comento que no son suficientes, pues no hay que olvidar 
que las actividades de los ayuntamientos se proporcionan 
según los recursos que se obtienen por diversos rubros, 
llámense impuestos prediales, cobro de licencias de 
obras,  los provenientes del gobierno estatal y federal. 

En la vida es más fácil destruir que construir, ya que muchos 
de los meridanos no reconocen los buenos servicios del 
ayuntamiento y se dedican a criticar alguna anomalía 
o deficiencia, además los que más hablan son los que 
menos colaboran con esta hermosa ciudad. Infinidad de 
personas tiran basura a la calle que tapan las coladeras 
y rejillas, destruyen las obras de parques y jardines, no 
pagan sus impuestos ( hay un gran rezago de prediales 
por cubrir )  algunos no barren las puertas de sus casa 
y menos recojen la basura de sus banquetas, recordando 
que el ayuntamiento da un servicio, pero no son nuestros 

sirvientes ni nuestros trabajadores 
domésticos y una forma de ayudar es no 
ensuciar los espacios públicos.  

La capital de nuestro estado es líder en 
reconocimientos nacionales por el buen 
sesempeño  de sus recursos, el hábil manejo 
de los desechos sólidos, el mantenimiento 
de sus parques, jardines y zoológicos, 
sus fuentes limpias y cristalinas, los 
eventos culturales y museos  gratuitos, el 
transporte sin costo para discapacitados, 
la policía municipal con servicio de 
paramédicos, las becas para estudiantes, 
el apoyo de adecuación de viviendas en 
las comisarías, la academia de danza, la 
ampliación del DIF municipal que contará 

con nuevas instalaciones, los festivales para personas 
de la tercera edad, la visita de médicos a domicilio, la 
actividades físicas de la Biciruta, la supervisión de los 
centros de alimentos ( mercados ) y la cereza del pastel… 
contamos con un servicio llamado AYUNTATEL para 
solicitar vía telefónica algún servicio que corresponda a la 
administración municipal, este tipo de apoyo al ciudadano 
es único en su tipo y fué el primero en funcionar en México, 
superando por mucho las atribuciones que marca el 
artículo constitucional 115.  

Con este crecimiento poblacional ya mencionado, el 
ayuntamiento tiene que cubrir cada día a nuevas colonias 
y sus habitantes, haciendo un gran esfuerzo porque los 
recursos públicos tienen un límite y eso no lo toman 
en cuenta los que critican en vez de apoyar y nunca se 
dirigen a algún regidor para solicitar por escrito sus 
requerimientos, tal como marca la ley en el derecho de 
petición que se menciona en las garantías individuales en 
el artículo 8 de nuestra carta magna. De igual forma todo 
ciudadano podrá acceder al plan municipal de desarrollo 
que cada año se adecúa según las circunstancias y 
necesidades de nuestra ciudad y su zona metrpolitana 
inherente, también los habitantes podrán participar con 
sugerencias y recomendaciones en las fechas que se 
publican para la elaboración del citado plan . Mérida la 
gran novia del mayab, enfrenta los nuevos retos del siglo 
XXI para seguir siendo la ciudad más importante del sur y 
sureste de la república mexicana. 

MÉRIDA ANTE EL RETO DE LA 
EXPLOSIÓN DEMOGRÁFICA
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OPINIÓN CONGRESO 

En sesión ordinaria se aprobó 
por unanimidad el dictamen 
de la comisión de Puntos 

Constitucionales y Gobernación 
que establece la inscripción 
en el Muro de Honor del Salón 
de Sesiones “Constituyentes 
de 1918”, la leyenda “2023, 
Bicentenario del Heroico Colegio 
Militar”, institución insignia de la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

Al respecto, el diputado Víctor 
Hugo Lozano Poveda recordó que 
esta es una de las instituciones 
que enorgullece y que ha forjado 
oficiales dignos de servir a la 
nación y que se han caracterizado 
por su lealtad, valor, disciplina y 
por su espíritu de servicio.

“Hoy más que nunca, es necesario 
recordar y refrendar a las 
instituciones que nos han forjado 
como una nación soberana, 
próspera y democrática, porque 
en la memoria colectiva debe 
permanecer latente la valentía 
de quienes nos antecedieron 
para tener una patria a la cual 
honrar, un país al cual celebrar y 
un estado al cual cuidar a través 
de instituciones bicentenarias 
como el Congreso del Estado y el Heroico Colegio Militar”, 
explicó.

De igual manera, reconoció los trabajos realizados por los 
diputados que, sin distingos, ni colores y con alto sentido 
de unidad y gratitud, apoyaron la propuesta.

Como parte de los asuntos generales, la diputada Karla 
Franco Blanco presentó una iniciativa que propone la 
creación de la Ley para Garantizar el Acceso Libre y Gratuito 
a Internet del Estado de Yucatán, a fin de establecer las 
condiciones y requisitos para el acceso universal, libre y 
gratuito del servicio de internet de banda ancha en espacio 
públicos.

“En el PRI, reiteramos nuestra convicción por eliminar las 
desigualdades y fomentar las oportunidades de desarrollo 
en la sociedad, principalmente ahora que el ámbito digital 
cobra fuerza día a día, con lo que insistimos que el acceso 
a internet no debe ser un lujo, sino un servicio esencial 
para la ciudadanía”, dijo.

Posteriormente, el diputado Crescencio Gutiérrez González 

(NA) entregó una iniciativa en 
materia de dignidad de la mujer a 
fin de que se reformen artículos 
de la Ley de Acceso de las Mujeres 
a una Vida Libre de Violencia del 
Estado, buscando erradicar la 
violencia institucional y que las 
mujeres puedan tener una vida 
libre de todo tipo de violencia.

Por último, la diputada Fabiola 
Loeza Novelo presentó 
una iniciativa para crear el 
reconocimiento al Mérito a la 
Mujer Policía para reconocerles 
el ser garantes del derecho 
humano a la seguridad individual 
y colectiva.

“También se trata de un homenaje 
institucional para resaltar el 
coraje y la valentía en la defensa 
de la seguridad ciudadana”, 
aseguró.

Como parte de los asuntos en 
cartera, se turnó a la comisión de 
Seguridad y Justicia la iniciativa 
para reformar diversos artículos 
del Código Penal del Estado 
en materia de uso indebido de 
software de inteligencia artificial 
y agravantes en relación con 

su uso en delitos como violación a la intimidad sexual y 
falsedad de declaraciones ante la autoridad.

La iniciativa para reformar diversos artículos de la Ley de 
Educación y la Ley de Juventud del Estado, para promover 
nuevas estrategias en el entorno escolar para que las 
autoridades educativas impartan campañas relativas para 
garantizar respeto a los derechos humanos y promover 
jornadas de capacitación para conocer, prevenir, combatir 
y erradicar la violencia digital en el entorno escolar, se 
analizará en la comisión de Educación, Ciencia y Tecnología.

Por último, a la comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación se envió la iniciativa referente al acceso a la 
energía eléctrica para que se reconozca como un derecho 
humano de las y los mexicanos.

Las comisiones unidas de Puntos Constitucionales 
y Gobernación y la de Justicia y Seguridad Pública, 
analizarán el oficio enviado por el Fiscal Especializado en 
Combate a la Corrupción del Estado, José Goff Ailloud, en 
el que expresa que por motivos personales y de desarrollo 
profesional renuncia al cargo a partir del 16 de septiembre.

Especial / La Revista 

Condecoran el Bicentenario 
del Heroico Colegio Militar

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA 
RECORDÓ QUE “HOY MÁS QUE NUNCA, ES 
NECESARIO RECORDAR Y REFRENDAR A LAS 
INSTITUCIONES QUE NOS HAN FORJADO 
COMO UNA NACIÓN SOBERANA, PRÓSPERA Y 
DEMOCRÁTICA, COMO EL HEROICO COLEGIO 
MILITAR”.
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Fracción del PRI se consolida como 
la más productiva: Gaspar Quintal 

La Fracción Legislativa del 
PRI anunció que para el 
Tercer Año de Ejercicio 

Constitucional en el Congreso de 
Yucatán presentarán 32 iniciativas 
y reformas de ley a favor de las 
personas con discapacidad, niñas, 
niños y adolescentes, mujeres, 
comunidad LGBTTTIQ+, medio 
ambiente, juventud, empleo verde, 
movilidad, entre otras.

Al presentar la Agenda Legislativa, 
el coordinador de la bancada y 
presidente estatal del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, explicó que en el 
último año de la LXIII Legislatura se 
refrendará como la más productiva 
por la cantidad y calidad de las 
propuestas sociales y económicas, 
basadas en la visión propia de los 
derechos humanos, y la atención 
prioritaria a las distintas problemáticas que viven las 
yucatecas y los yucatecos. 

Por su parte, la diputada Karla Franco Blanco señaló 
que trabajarán para lograr cambios en la normatividad 
local que brindarán mejores condiciones de vida, con 
el fin de erradicar las desigualdades, acortando las 
diferencias que todavía persisten y beneficiando a 
todos los sectores de la sociedad. 

Entre las propuestas de la Agenda Legislativa del PRI 
destacan tipificar el uso indebido del Software de 
Inteligencia Artificial; crear una Ley para garantizar 
el acceso libre y gratuito al internet; y fomentar la 
seguridad y el bienestar digital.
También proteger a niñas, niños y adolescentes 
en situación de calle para su reinserción social; 
establecer medidas de protección en casos en los 
que exista negligencia parental; y garantizar a las 
infancias una alimentación adecuada y saludable.

Asimismo, una iniciativa para fortalecer refugios 
temporales para mujeres víctimas de violencia; 
establecer como tipo de violencia contra la mujer 
la negación de prestación y atención de servicios 
médicos; la protección en materia de violencia de 
género en el transporte público; y el combate al acoso 
laboral en todas sus vertientes en la administración 
pública.

De igual manera, la modernización de la imagen 
institucional e infraestructura del Sistema de 
Transporte Público para hacerlo más accesible 
e inclusivo; sancionar a particulares que lleven 

a cabo obras en aceras o banquetas que afecten 
la accesibilidad universal de las personas con 
discapacidad; y  la Ley que garantice el derecho 
a la consulta de personas con discapacidad, 
afromexicanas y de origen étnico

También fomentar en las instituciones un mínimo 
de personal que pueda comunicarse con lengua 
de señas; la protección de derechos laborales de 
personas con discapacidad y de las personas adultas 
mayores, respetando su independencia y autonomía.

La bancada del PRI de igual manera presentará 
una reforma a la Ley para prevenir y eliminar la 
discriminación en Yucatán en favor de la comunidad 
LGBTTTTQ+; y la creación de la Ley de atención a 
personas en situación de movilidad humana del 
Estado.

Asimismo una iniciativa para el reverdecimiento de 
los espacios públicos a través de áreas arboladas, 
y áreas verdes verticales; incentivar la cultura 
de la responsabilidad ambiental en instituciones 
educativas; fomentar el empleo sustentable para 
acciones amigables con el medio ambiente y declarar 
el Día estatal de la Gastronomía.

Gaspar Quintal señaló que las propuestas de la 
Agenda Legislativa del PRI están apegadas a los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU, como 
reducción de las desigualdades, trabajo decente 
y crecimiento económico, educación de calidad, 
igualdad de género, ciudades y comunidades 
sostenibles, y paz, justicia e instituciones sólidas.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Diana Castillo rinde Segundo 
Informe de actividades: 
“Juntos como Familia”

Firme en su convicción 
de servir a Mérida, 
especialmente a las 

personas en situación de 
vulnerabilidad, la Presidenta 
del DIF Municipal, Diana Castillo 
Laviada, rindió su segundo 
Informe de actividades “Juntos 
como Familia”, donde destacó 
los resultados obtenidos en 
beneficio de las familias como 
impulsar una mayor inclusión de 
las personas con discapacidad a 
los distintos ámbitos de la vida, 
brindar atención especializada 
a las personas mayores y 
el desarrollo de la primera 
infancia.

Acompañada de su esposo 
y Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, y sus hijos 
Renán y Daniela, resaltó que “el 
DIF Municipal es lo que es gracias 
a la vocación de servicio de 
quienes día con día trabajamos 
moviendo corazones y haciendo 
acciones que mejoren la calidad 
de vida de las y los ciudadanos, especialmente de aquellos en 
vulnerabilidad. Ese es nuestro compromiso y lo hacemos con 
todo el amor del mundo”, manifestó.

Luego de anunciar que Mérida tendrá un nuevo centro para 
adultos mayores, la Presidenta del DIF señaló que uno de los 
programas que más impacto tiene en la vida de las personas 
es “Construyendo Familias”.

Como ejemplo de la importancia de este programa, citó el 
Centro de Desarrollo Integral “El Roble Agrícola”, que atiende a 
más de 15 mil familias del sur de Mérida a través de actividades 
lúdicas y de aprendizaje, así como enfocadas al bienestar 
mental, emocional y comunitario de las y los beneficiarios.

En su intervención, el Presidente Municipal agradeció a su 
esposa por la entrega, la vocación de servicio y el amor con 
el que realiza su trabajo al frente del DIF Municipal, que ha 
cambiado para bien la vida de muchas familias del Municipio.
Diana Castillo resaltó el trabajo realizado en materia de 
inclusión de las personas con discapacidad a los distintos 
ámbitos de la vida a través del programa “Empleotón”, que 
brinda oportunidades de empleo de acuerdo a las capacidades 

y talentos de las y los solicitantes, además que impulsan su 
incorporación a actividades artísticas y culturales.

 “El programa “Mérida más Cercana”, también nos ha permitido 
dar una mejor atención a nuestras y nuestros beneficiarios, 
pues al tener la oportunidad de ir hasta sus hogares a 
conocerlos y a entregarles apoyos, nos ayuda a detectar 
otras necesidades que requieren una rápida atención”, indicó.
Manifestó que este trabajo cercano con las familias le otorgó 
experiencias que han reafirmado su compromiso de continuar 
construyendo junto al Alcalde, una Mérida más solidaria y 
sensible a las necesidades de las personas en situación de 
vulnerabilidad.

En este informe efectuado en el Centro de Convenciones Siglo 
XXI, Castillo Laviada señaló que otra área con un compromiso 
es el de la atención de las personas mayores, a quienes se 
les cuida en dos Centros Integrales Para la Plenitud de las 
Personas Mayores “Armonía” y “Renacer”, que en conjunto 
atienden a unas 900 usuarias y usuarios.

“En estos lugares se les brinda actividades lúdicas para el 
disfrute de esta etapa de su vida; cursos laborales, a través de 
las aulas de capacitación e inclusión digital que acercan a las 

LA PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL, DIANA CASTILLO LAVIADA, RINDIÓ SU SEGUNDO 
INFORME DE ACTIVIDADES “JUNTOS COMO FAMILIA”.

Especial / La Revista 
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personas mayores a las nuevas tecnologías, y rehabilitación, 
por medio del Primer Gimnasio Terapéutico, para darles 
atención que les permita un mejor desplazamiento”, precisó.
En cuanto al programa “Bordamos por Mérida”, dijo que ha 
permitido a muchas mujeres contribuir a la economía familiar 
a través de su trabajo, el cual es valorado y reconocido por 
empresas.

Por otra parte, destacó el compromiso de Renán Barrera 
de trabajar a favor de niñas, niños y adolescentes, con la 
presentación del Protocolo de Actuación para las y los 
Servidores Públicos del Ayuntamiento de Mérida para la 
Detección de Violaciones a Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes; y de la Unidad Especializada de Primer Contacto 
del Municipio de Mérida.

De igual manera, mencionó la puesta en marcha del Centro 
de Orientación de la Primera Infancia (COPI) Oruga, que brinda 
atención a madres y padres de familia en el cuidado, educación 
y nutrición de niñas y niños, incluso antes del nacimiento de 
los menores.

Como parte de su compromiso de continuar brindando una 
mejor atención a la población más vulnerable del Municipio, 
la Presidenta Municipal anunció la ampliación de las becas 
de movilidad de las personas con discapacidad que requieren 
para recibir terapia; un apoyo económico durante un año 
para viudas y viudos en los gastos escolares de sus hijos; la 
creación de un nuevo Centro Integral Para la Plenitud de las 
Personas Mayores y una nueva sede para el DIF Mérida.

Durante su intervención, la directora del DIF Municipal, 
Silvia Sartí González, recordó que Castillo Laviada inició 
en la dependencia, primero cuando aún cursaba la carrera 
de nutrición y, ahora, como Presidenta de esta institución 
dedicada a mejorar la vida de las familias.

Juntos como familia

Daniel Jesús Canché Barrera, usuario del Centro Recreativo y 
Ocupacional La Ceiba” con discapacidad motriz e intelectual, 
agradeció al Alcalde por el apoyo que le brindan en este lugar, 
donde ha aprendido a hacer piñatas y realiza actividades 
deportivas y de baile, pero sobre todo donde convive con 
otras personas que le han enseñado el valor de la amistad.

Finalmente, María del Carmen Escalante, beneficiara del 
Centro Integral Para la Plenitud de las Personas Mayores 
“Armonía” desde hace siete años, agradeció los beneficios para 
su salud e integración social que tienen las y los asistentes.
 “Ir a “Armonía” me ha dado ganas de vivir porque tengo 
actividades que me permiten cuidar mi salud y porque recibo 
atención que mejora mi movilidad que con la edad ya se ve 
afectada”, concluyó.

En el evento acompañaron al Alcalde y a la Presidenta del 
DIF Municipal, la Secretaria de Gobierno, María Fritz Sierra, 
en representación del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal; la Directora del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de las Familias (DIF Yucatán), María Teresa Boehm 
Calero; la Secretaria de la Cultura y las Artes de Yucatán, Loreto 
Villanueva Trujillo; directoras y directores del Ayuntamiento; 
regidoras y regidores; y ex presidentas y ex directoras del DIF 
Municipal, entre otros.

DIANA CASTILLO LAVIADA, ESTUVO ACOMPAÑADA DE 
SU ESPOSO Y ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 

CONCHA, Y SUS HIJOS RENÁN Y DANIELA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Bachillerato Yucatán llegará a 
28 comunidades de 20 municipios 

En un esfuerzo sin precedentes para 
acercar la educación a cada rincón 
de Yucatán, el Gobierno del Estado 

abre espacios educativos de nivel media 
superior a través del programa estatal 
“Bachillerato Yucatán”, con lo que 
jóvenes que viven en 28 comunidades 
del estado tendrán la oportunidad de 
estudiar la preparatoria sin tener que 
alejarse de sus poblaciones.

Con esta estrategia estatal, se atenderá en una primera 
etapa a 28 comunidades de 20 municipios del estado 
con alta marginalidad y que no cuentan con el servicio 
educativo de preparatoria o que el único existente tiene 
sobredemanda, creando un sistema que sea más eficiente 
y atienda a quienes menos tienen.

La oferta educativa en el estado crecerá abriendo un total 
de 3,360 nuevos espacios con la creación de planteles de 
Bachillerato Estatal Comunitario, los cuales tendrán una 
capacidad de 120 alumnos por cada una de estas escuelas 
y que funcionarán en turno vespertino. Además, en cada 
una se contará con un docente por grado, es decir, 3 
maestros por cada centro educativo.

Las 28 comunidades que se atenderán son: Tesoco, Popolá 
y Dzitnup, del municipio de Valladolid; Sahcabá en Hocabá; 
San José en la localidad de Tixcacalcupul; Kiní y Ucí en 

Motul; Chenché de Las Torres en Temax; 
Yaxcopil del municipio de Peto; Tipikal 
en Maní; Dzalbay de la demarcación de 
Temozón; la comunidad de Chicán en 
Tixméhuac; Lepán de Tecoh.

Asimismo, Canicab del municipio de 
Acanceh; Paraíso en la localidad de 
Maxcanú; Ticimul del municipio de 
Umán; Citilcum y Xanabá de Izamal; 

Chelem en Progreso y las comisarías de Sitpach, Chalmuch, 
Dzununcán, San Pedro Chimay y Dzityá de Mérida; así como 
en los municipios de Dzoncauich, Chumayel, San Felipe y 
Telchac Puerto.

En ese sentido, la Secretaría de Educación del estado 
(Segey) informó que las inscripciones comienzan desde  el 4  
hasta el 15 de septiembre y el inicio del ciclo escolar será el 
lunes 18 de septiembre en las comunidades mencionadas, 
por lo que se recomienda estar pendiente de las fuentes 
oficiales sobre la documentación que se requiera.

Cabe señalar que, para poder llevar a cabo el programa 
“Bachillerato Yucatán”, primeramente, se identificaron 
a las comisarías y municipios de atención, se realizó el 
diseño del Plan de Estudios, se elaboró el Acuerdo de 
Creación del Plan de Estudios y de la modalidad del nuevo 
Servicio Educativo y se realizó la contratación de docentes 
licenciados en educación.

LA OFERTA EDUCATIVA EN EL 
ESTADO CRECERÁ ABRIENDO 
UN TOTAL DE 3,360 NUEVOS 

ESPACIOS CON LA CREACIÓN DE 
PLANTELES DE BACHILLERATO 

ESTATAL COMUNITARIO.
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De esta forma, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal continúa impulsando la 
transformación de la educación en la 
entidad para que todos los habitantes de 
Yucatán tengan las mismas oportunidades 
de prepararse y superarse, creciendo 
de abajo hacia arriba y atendiendo las 
necesidades de quienes menos tienen 
para que elevar la calidad de vida de las 
familias yucatecas.

Máxima histórica en generación de 
empleos

Con 425,668 trabajadores asegurados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en agosto, Yucatán 
alcanza un nuevo máximo histórico de fuentes de trabajo 
formales en la entidad desde que se tiene registro, lo que 
demuestra que Yucatán se está transformando resultado 
de la promoción del estado para la atracción de proyectos 
de inversión.

De acuerdo con el reporte del mes pasado, el estado 
registró un crecimiento anual de 4.9%, respecto al mismo 
mes de 2022, lo cual es superior al nacional de 3.6%, 
colocándose la entidad entre las primeras 8 entidades del 
país con mayor aumento.

Cabe resaltar que, en Yucatán, desde mayo de 2021, se han 
registrado 28 meses consecutivos de crecimiento anual en 
los trabajadores afiliados al IMSS. 

Entre agosto de 2022 y de 2023, se 
generaron 19,762 nuevos empleos; 
mientras que en los ocho primeros meses 
del año, se crearon 11,229 nuevas plazas. 

Durante la actual administración se han 
generado 56,128 nuevos empleos, lo que 
posicionó a la entidad entre los primeros 
10 lugares nacionales mayor generación 
en el periodo analizado. En este sentido, 
se puede asegurar que se han generado 
951 empleos mensuales. 

Estos resultados muestran el desarrollo que se presenta 
en la entidad, fruto de la promoción de sus ventajas 
competitivas, que realiza Vila Dosal a nivel internacional, 
y se traduce en que están llegando más de 260 proyectos, 
por arriba de 114,000 millones de pesos, de empresas de 
talla mundial, como Tesla, Amazon, Airbus, Accenture y 
Leoni, que están abriendo más y mejores plazas laborales.
Es así que, Vila Dosal continúa realizando esfuerzos pues, 
aún falta más por hacer para seguir mejorando el ingreso y 
las condiciones laborales de las y los yucatecos, pues es la 
forma en la que se puede incrementar la calidad de vida de 
las familias y así, siga avanzando el estado.

Todo esto, es parte del momento histórico que se está 
viviendo en Yucatán, ya que 2021 fue el mejor año en 
crecimiento económico y generación de empleos, mientras 
que, en 2022, se alcanzó un número sin precedentes de 
inversión extranjera directa y llegada de turistas, entre 
otros indicadores relevantes.

YUCATÁN ALCANZA 
UN NUEVO MÁXIMO 

HISTÓRICO EN EL RUBRO DE 
GENERACIÓN DE FUENTES 
DE TRABAJO FORMALES EN 

LA ENTIDAD.
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CAMPECHE

En un hecho sin precedentes en la 
historia de México y de Campeche, 
el Presidente de la República, 

Andrés Manuel López Obrador, rindió hoy 
desde la capital campechana el mensaje 
de su Quinto Informa de Gobierno, en un 
evento en el que anunció la aplicación 
de una tarifa baja para el consumo de 
energía eléctrica y la conversión a gas 
de la Central Termoeléctrica de Lerma.

En ambos anuncios, el Presidente 
destacó la gestión insistente de la 
Gobernadora, Layda Sansores San 
Román, en cuya administración se ha 
dado respaldo a los programas sociales 
para ampliarlos e incluso darles la 
universalidad, pero también a los 
proyectos que en materia de salud se 
han implementado como es el caso del 
IMSS-Bienestar.

“Por la solicitud de la Gobernadora 
Layda, se modernizará con plantas de 
gas la Central Eléctrica de Campeche 
y se aplicará una tarifa baja a los 
consumidores como sucede en otros 
Estados muy calurosos del país”, 
subrayó el Presidente, López Obrador, 
ante la gran ovación de los 500 invitados reunidos en el 
Centro Internacional de Exposiciones y Convenciones 
Campeche XXI.

Y es que, como bien adelantó la Gobernadora, en la pasada 
transmisión del Martes del Jaguar, el encendido de las 
veladoras funcionó, pues este anuncio representa un 
gran beneficio para los bolsillos de los campechanos, al 
aplicarse una tarifa más baja y hoy se concretó el resultado 
de esa gestión.

López Obrador agradeció el recibimiento y aseguró que la 
decisión de rendir el informe de su quinto año de mandato 
en Campeche fue porque es un estado de mucha historia 
y cultura, que además históricamente llegó a aportar 40 
centavos de cada peso del presupuesto nacional por la 
extracción de petróleo en las aguas campechanas. “Y 
también porque hay un pasaje histórico que se resume en 
que se dice ‘Toma tu Champotón’”.

De igual forma reconoció a Campeche como uno de los 
primeros gobiernos en sumarse a la aportación que 
hace posible que los programas sociales lleguen a los 
mexicanos más vulnerables, como su lema lo dice “por el 
bien de todos, primero los pobres”.

“Estos programas se aplican ya de manera universal, 
es decir, a todos en 19 estados de la República, gracias 
a la contribución que han hecho los gobiernos de Baja 
California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Colima, 
Ciudad de México, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, 
Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, 

Especial / La Revista 

Campeche, sede del V Informe 
de Gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador 

EN UN HECHO SIN PRECEDENTES EN LA 
HISTORIA DE MÉXICO Y DE CAMPECHE, EL 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RINDIÓ DESDE 
LA CAPITAL CAMPECHANA EL MENSAJE DE SU 
QUINTO INFORMA DE GOBIERNO.
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Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas”, precisó.
Fue un evento austero, con 500 invitados entre ellos los 
gobernadores de varios estados del país, así como los 
integrantes del gabinete federal, de funcionarios estatales 
y embajadores, además de ciudadanos campechanos, 
muchos de ellos integrantes de la lucha política y social 
de 1997 que encabezó la hoy mandataria campechana.

El evento fue concreto, duró una hora con 40 minutos en los 
que el Presidente fue interrumpido en más de 10 ocasiones 
por la ovación de los asistentes y los vítores de “es un 
honor estar con Obrador”, y el de “Presidente, Presidente”. 
Uno de los aplausos más prolongados se registró cuando 
se anunció la tarifa baja para Campeche y ahí resonó el 
grito al unísono de: “Gobernadora, Gobernadora”.

El Presidente inició su mensaje con el agradecimiento 
al pueblo y gobierno de Campeche y lo concluyó con un 
“Viva Campeche” lo que es más que un reconcomiendo y 
respaldo al pueblo campechano que hoy le manifestó su 
apoyo, gratitud y solidaridad por ese giro que le ha dado 
a la forma de gobernar atendiendo primero a los más 
pobres.

Al término del evento y tras la entonación del Himno 
Nacional y los honores al Lábaro Patrio, el Presidente y las 
gobernadoras Layda Sansores San Román, y Mara Lezama 
Espinoza, de Quintana Roo, así como los empresarios que 
construyeron los tramos que abarcan a los tres estados 
peninsulares se trasladaron hasta la estación del Tren 
Maya, en el periférico, para abordarlo y llevar al cabo la 
prueba dinámica.

EL PRESIDENTE DESTACÓ LA GESTIÓN DE LA GOBERNADORA, 
LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, EN CUYA ADMINISTRACIÓN SE HA 

DADO RESPALDO A LOS PROGRAMAS SOCIALES.
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Al participar en la colocación de la primera piedra 
de los hoteles Live Aqua Riviera Cancún y Grand 
Fiesta Americana Riviera Cancún All Inclusive 

Resort & Spa, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
destacó la inversión de más de 300 millones de 
dólares que permitirá generar empleos y prosperidad 
compartida.

Dijo que esto representa la confianza de los 
inversionistas en Quintana Roo y en un gobierno que es 
facilitador para desplegar el potencial económico de la 
entidad. En este marco, reconoció el profesionalismo 
de los trabajadores que hacen posible mantener a 
Quintana Roo como líder turístico.
Mara Lezama destacó que trabajando así, unidos en 
torno al Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, se fortalece la confianza y los hermosos 
destinos turísticos, con desarrollo sostenible y 
sustentable.

“Llegamos al gobierno con una nueva forma de 
gobernar, transformadora y humanista, cercana a la 
gente, inclusiva, solidaria, desde la calle, trabajando 
24/7 para reducir las grandes brechas que nos separan 
de un norte opulento y un sur del estado muy olvidado 
y marginado” explicó la primera mujer gobernadora 
con la presencia de José Carlos Azcárraga, presidente 
de Grupo Posadas.

Añadió que se trabaja con un fuerte compromiso de 
justicia social, con el apoyo de todos los sectores y de 
la mano del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien puso los ojos en el sureste y está dejando un 
legado para la historia contemporánea, con el Tren 
Maya, el aeropuerto internacional de Tulum y un 
paquete de obras que potenciarán a Cancún.

Por su parte, José Carlos Azcarraga presidente de Grupo 
Posadas, indicó que estos complejos emblemáticos 
generarán 6 mil nuevos empleos de los cuales 2 mil 
son directos; su apertura está programada para 
finales del 2026 y mediados del 2027.

Asimismo, refirió que con las más de mil habitaciones 
de estos dos hoteles es un proyecto clave para Grupo 
Posadas, que tendrá un crecimiento del 25 por ciento de su 
oferta hotelera; con los 13 centros de hospedaje en sus siete 
marcas que operan en Quintana Roo.

Destacó que una parte fundamental del Grupo es el manejo 
de altos estándares de sostenibilidad ambiental; finalmente 
agradeció que se entienda que el turismo es y debe ser una 
prioridad nacional no solo para Quintana Roo sino para todo 
el país.

En la ceremonia de inicio de construcción participaron Mara 
Lezama, gobernadora constitucional de Quintana Roo; 
Bernardo Cueto Riestra, secretario de Turismo de Quintana 
Roo; Ana Patricia Peralta de la Peña, presidenta Municipal 
de Benito Juárez; José Carlos Azcárraga, director general de 
Posadas; Alberto y Manuel Saba, de Grupo Xtra. También 
asistieron al evento Enrique Calderón, vicepresidente de 
operación hotelera de Posadas y Mauricio Elizondo, director 
de desarrollo de Posadas.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Anuncian inversión por más 
de 300 mdd en Quintana Roo

LA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO PARTICIPÓ EN LA 
COLOCACIÓN DE LA PRIMERA PIEDRA DE UN NUEVO PROYECTO DE 
GRUPO POSADAS POR MÁS DE 300 MILLONES DE DÓLARES Y LA 
CREACIÓN DE DOS MIL NUEVOS EMPLEOS DIRECTOS.
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OPINIÓN ESPECIAL

En un mensaje desde Ginebra 
Suiza, el director de la División 
de Personas e Inclusión Social de 
UNITAR, Alex Mejía, felicitó al Lic. 
Héctor Navarrete Muñoz y al Centro 
Internacional de Formación para 
Autoridades y Líderes (CIFAL) Mérida 
por el brillante trabajo realizado en 
estos 10 años, contribuyendo con 
diversas acciones en favor de la 
sociedad y el desarrollo sostenible 
en Yucatán.

El funcionario, también director de 
la Red Global de CIFAL, afirmó que, 
de los 31 centros internacionales 
de capacitación que tiene ese 
organismo en el mundo, uno de los 
más destacados es el de Mérida, 
cuyo fundador y director es el Lic. 
Navarrete Muñoz, también director 
de Aeropuertos Regionales de Grupo 
ASUR.

Mediante un video elaborado con 
motivo del X Aniversario de CIFAL 
Mérida, Alex Mejía detalló las 
grandes aportaciones que ha hecho el organismo yucateco, 
como el Seminario Internacional de Huracanes, en el que 
participan expertos de la Oficina Nacional de Administración 
Oceánica y Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés) 
de Estados Unidos y el Centro Nacional de Huracanes de 
Miami, así como aerolíneas y consultores de aeropuertos 
Internacionales de diversos países, para capacitar al 
personal operativo en la resiliencia de las terminales aéreas 
ante este tipo de fenómenos atmosféricos.

Asimismo, indicó que CIFAL Mérida 
ha contribuido, en una labor 
coordinada con dependencias de 
gobierno como la Secretaría de 
Seguridad Pública y la Fiscalía 
General del Estado, en materia de 
seguridad vial y reducción en el 
consumo de alcohol para evitar 
accidentes en las carreteras, y 
también ha realizado esfuerzos 
para impulsar el turismo cultural y 
el turismo sostenible en Yucatán.

Me siento muy honrado en felicitar 
a CIFAL Mérida y al Lic. Héctor 
Navarrete por hacer que la ONU 
tenga presencia en Yucatán y por sus 
valiosas aportaciones como la de 
traducir a la lengua maya la Agenda 
de Desarrollo 2030, un ejemplo 
mundial para traer a los pueblos 
indígenas a tener protagonismo en 
el futuro del planeta y el desarrollo 
sostenible, subrayó Alex Mejía, 
funcionario del Instituto de las 
Naciones Unidas para la Formación 
y la Investigación (UNITAR).

Entre otras aportaciones, CIFAL Mérida cumple una década 
promoviendo entrenamiento y capacitación en temas 
de gestión de aeropuertos sostenibles, la formación de 
ejecutivos de 104 aeropuertos de Latinoamérica y el Caribe, 
y la impartición de postgrados acreditados en alianza con la 
escuela de negocios ITAérea Aeronautical Business School, 
como el diplomado en gestión aeroportuaria y la maestría 
en gestión sostenible del transporte aéreo, entre otros.
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Reconoce la ONU a Héctor Navarrete 
y CIFAL Mérida por su X Aniversario 

EL LIC. HÉCTOR NAVARRETE MUÑOZ, 
FUNDADOR Y DIRECTOR DE CIFAL MÉRIDA, 

RECIBIÓ UN RECONOCIMIENTO POR SU 
DESTACADA LABOR AL FRENTE DE ESE 

ORGANISMO, QUE HA REALIZADO DIVERSAS 
CONTRIBUCIONES A LA SOCIEDAD.

EL LIC. HÉCTOR NAVARRETE POSA CON ALEX MEJÍA, DIRECTOR DE 
LA DIVISIÓN DE PERSONAS E INCLUSIÓN SOCIAL DE LA UNITAR, UN 
ORGANISMO DE LA ONU. A LA DERECHA, EL DIRECTOR DE CIFAL MÉRIDA 
ENTREGA UN RECONOCIMIENTO A LA PERIODISTA ADELA MACSWINEY, 
PANELISTA DEL CURSO INTERNACIONAL DE TURISMO CULTURAL.

EL LIC. NAVARRETE ACOMPAÑADO DEL 
ALCALDE RENÁN BARRERA Y EL GOBERNADOR 

MAURICIO VILA, EN RECIENTE SEMINARIO 
INTERNACIONAL DE HURACANES QUE SE 

LLEVÓ A CABO EN MÉRIDA.



Semanario de Información y Análisis Político40

OPINIÓN ESPECIAL 

Grupo Bepensa reconoce labor 
de Los Trompos en pro de la 

sustentabilidad y un México verde

En un mundo donde la conciencia 
ambiental y la sostenibilidad son 
necesidades urgentes es crucial 

reconocer y celebrar los esfuerzos que 
se hacen para contribuir a un futuro 
mejor. El Premio al Mérito Restaurantero 
al Compromiso con la Sustentabilidad 
y un México Verde, otorgado al grupo 
restaurantero Los Trompos por la 
CANIRAC y presentado por la Industria 
Mexicana de Coca-Cola.

Desde 2012, Los Trompos se unieron a 
ReQpet, el programa permanente de 
acopio de PET de Fundación Bepensa, y 
posteriormente a la iniciativa de Bepensa 
como parte de la Industria Mexicana de 
Coca-Cola, #UnMundoSinResiduos, a 
través de la instalación de infraestructura 
y elementos de comunicación en sus 
sucursales para el acopio de PET, con 
el objetivo de fortalecer y actuar por la 
cultura del cuidado del medio ambiente. 
En este contexto, el grupo restaurantero 
fue uno de los primeros clientes y aliados 
de Bepensa en sumarse al proyecto “Mi 
Negocio Sin Residuos”, que la compañía 
lanzó para impulsar el reciclaje de 
envases de PET y fortalecer el entorno 
empresarial del sector contribuyendo 
también al crecimiento económico local.

Los Trompos, un ejemplo de compromiso 
con la sustentabilidad.

Gracias a su compromiso con el medio 
ambiente, Los Trompos han recolectado 
más de 15 toneladas de PET equivalentes 
a varias decenas de miles de botellas, 
las cuales han sido recuperadas a través 
de ReQpet, el programa permanente de 
acopio de PET de Fundación Bepensa y 
enviado a PetStar, la planta de reciclaje 
de PET grado alimenticio más grande del 
mundo de la cual Bepensa es accionista, 
logrando así darles la oportunidad de 
tener otra vida en un modelo de economía 
circular sustentable y de valor social.

Especial / La Revista 

EL PREMIO AL MÉRITO RESTAURANTERO AL COMPROMISO CON 
LA SUSTENTABILIDAD Y UN MÉXICO VERDE, FUE OTORGADO 
AL GRUPO RESTAURANTERO LOS TROMPOS POR LA CANIRAC Y 
PRESENTADO POR LA INDUSTRIA MEXICANA DE COCA-COLA.



Semanario de Información y Análisis Político 41

Dentro de esta iniciativa, Los Trompos 
es un caso de éxito no solo por el 
reciente galardón que recibió, sino 
también, y, sobre todo, porque ha 
impulsado el reciclaje de PET en cada 
una de sus sucursales, lo anterior 
se ha sumado a más acciones de su 
programa de responsabilidad social 
“Red Los Trompos”, que toman de 
base los 17 Objetivos del Desarrollo 
Sostenible que establece la 
Organización de las Naciones Unidas.

Es muy grato para Bepensa, como 
parte de la Industria Mexicana de 
Coca-Cola, reconocer y aplaudir a 
grupo Los Trompos por su destacado 
compromiso con la sustentabilidad 
y desempeño dentro del programa 
“Mi Negocio Sin Residuos”, pues a 
través de su participación, se han 
convertido en un faro de inspiración 
para otros negocios de la industria 
restaurantera, demostrando que la 
sustentabilidad y el éxito empresarial 
no son excluyentes, sino que deben 
coexistir en armonía.

Este caso de éxito no solo 
demuestra el poder transformador 
de la colaboración empresarial, 
sino que también destaca cómo la 
sustentabilidad puede ser un pilar 
fundamental en la estrategia de 
negocios.

La importancia de la economía 
circular

La iniciativa #UnMundoSinResiduos 
de Bepensa ha sido llevada al cabo a 
través de diferentes proyectos, como 
la de “Mi Tienda Sin Residuos” que 
ha estado activa desde 2021 y que 
también impulsa el reciclaje de PET 
y busca convertir a las tienditas en 
verdaderos centros de acopio de PET.

A través de estos programas, Grupo 
Bepensa reafirma su compromiso 
con el cuidado al medio ambiente 
al apoyar a diferentes sectores con 
las herramientas y el conocimiento 
necesarios para reducir su huella 
de residuos y promover prácticas 
sustentables en toda la cadena de 
valor.

DESDE 2012, LOS TROMPOS SE UNIERON A REQPET, EL PROGRAMA 
PERMANENTE DE ACOPIO DE PET DE FUNDACIÓN BEPENSA, Y 

POSTERIORMENTE A LA INICIATIVA DE BEPENSA.
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OPINIÓN TURISMO 

Durante el período vacacional de verano que abarcó 
del 27 de julio al 28 de agosto, como era de 
esperarse, Chichén Itzá ocupó el primer lugar en 

el “Top Five” de los sitios más visitados al recibir 244,176 
turistas.

Esta cifra representa el 58% del total de 423,918 
de visitantes atendidos en todos los paradores que 
administra Cultur. 

De acuerdo con la información correspondiente, en 
comparación con el período vacacional de verano del 
año pasado, que fue del 29 de Julio al 28 de agosto, 
cuando se reportó el ingreso de 239,962, esta maravilla 
del mundo contemporáneo tuvo un alza del 2%.

En el referido lapso vacacional, en segundo lugar quedó 
el Pasaje “Picheta” que reportó una afluencia de 41,398, 
que en comparación con lo registrado en 2022 -31,525-,  
tuvo un repunte del 31%.

El tercer sitio más visitado fue Uxmal con 34,902 turistas, 
cifra que representó un alza del 7% en comparación con 
2022 cuando la cifra fue de 32,641.

El cuarto lugar con mayor afluencia quedó para el 
Mercado de Artesanías Zací con 17.760 registros, contra 
los 21,026 del período de 2022. 

Aunque El Corchito ocupó el quinto lugar de este rangking 
con 17,725 visitantes, fue el que registró mayor aumento 
porcentual, de 43%, en comparación con lo reportado en 
2022, que fue de 12,371 turistas. 

Entre todos las demás unidades de servicios, entre los que 
se encuentran Dzibilchaltún, Celestún, Ek Balam, Halachó, 
Chocholá, Casa Manzanero y  Museo del Meteorito, la 
afluencia total fue de 67,957, que representó un alza del 
|13% en relación con 2022, cuando el aforo fue de 60,208.

Cabe recordar que, por diversas causas, algunos 
paradores como los de Uaymitún, Lol Tún y  Balankanché, 
no reportaron afluencias porque permanecen cerrados al 
público. 

Noches de Kukulkán

Por último, respecto al espectáculo “Noches de Kukulkán”, 
en Chichén, tuvo un alza de 40 puntos porcentuales al 
pasar de 1,449 usuarios de 2022 a 2032 usuarios en el 
período vacacional de 2023.

Especial / La Revista 

Chichén Itzá encabeza el ‘Top Five’ 
de los sitios más visitados de 

Yucatán en verano

CHICHÉN TUVO EL 58% DEL TOTAL DE 423,918 TURISTAS, LOS 
OTROS CUATRO DEL RANKING FUERON: PASAJE “PICHETA”, 
UXMAL, ZACÍ Y EL CORCHITO, DE ACUERDO CON DATOS DE 
CULTUR.
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